

ПРИНЯТА НА ПЕДАГОГИЧЕСКОМ СОВЕТЕ МБДОУ Д/С43 ПРОТОКОЛ ОТ 29 АВГУСТА 2025 Г. № 1 УТВЕРЖДЕНА ЗАВЕДУЮЩИМ МБДОУ Д/С43 _____Ермоленко З.А. ОТ 29 АВГУСТА 2025 Г.

Согласовано:	
Председатель	родительского комитета
	И.В.Тумасова

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 43 поселка Дружного муниципального образования Белореченский муниципальный район Краснодарского края

на 2025-2026учебный год

Адрес: 352609, Россия, Краснодарский край

Белореченский район, п.Дружный

Ул. Молодежная, 2A Телефон: 8-861-5541043

Адрес электронной почты: mbdou43@mail.ru

Адрес официального сайта: мьдоу д/с43,

Белореченский район, Краснодарский край (bel-ds43.ru)

Оглавление

I. Целевой раздел	3
1.1. Пояснительная записка (цели и задачи реализации Программы, принципы и под	
1.2. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста	
Возрастные особенностиразвития детей	9
1.3. Планируемые результаты реализации и освоения Программы	18
1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	19
II. Содержательный раздел	22
2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развитобразовательных областях)	
2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Програми и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных по	требностей и интересов
2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практи	к30
2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы	36
2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанні	
2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы	43
Часть,формируемаяучастникамиобразовательныхотношений	47
2.7 ИныехарактеристикисодержанияПрограммы	47
2.8. Рабочая программа воспитания	48
Часть,формируемаяучастникамиобразовательныхотношенийПарциальнаяпрограмм эстетического развитиядетей2-7лет«Цветныеладошки»ЛыковаИ.А.Целиизадачивчас	• • •
2.7.4. Организационный раздел программы воспитания	71
III. Организационный раздел	73
3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы	73
3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственнойсреды(да	алее –РППС)73
3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды	75
3.3. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическ средствами обучения и воспитания	•
Перечень литературных,музыкальных,художественных,анимационных произведенийдляреализацииПрограммы	80
3.5. Кадровые условия реализации Программы	80
3.6. Режим и распорядок дня	81
Часть,формируемаяучастникамиобразовательныхотношений:	86
3.7. Календарный план воспитания с учетом особенностей традиционных событ мероприятий	
КалендарныйпланвоспитательнойработыМБДОУд/с43на 2024-2025год	
IV. Дополнительный раздел: краткая презентация Программы	

І.Целевой раздел

1.1. Пояснительная записка (цели и задачи реализации Программы, принципы и подходы к формированию Программы)

Образовательная программа дошкольного образования (далее — Программа) муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детский сад № 43 поселка Дружного муниципального образования Белореченский район (далее - ДОО), разработана в соответствии с Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (далее — Стандарт), и Федеральной образовательной программой дошкольного образования (далее — ФОП ДО).

Программа состоит из:

- 1) Обязательная часть (инвариантная) составляет 80% объема Программы МБДОУ Д/С 43
- 2) Часть, формируемая участниками образовательных отношений (вариативная) составляет 20% объема Программы МБДОУ Д/С 43 (далее по тексту выделена курсивом).

Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации Стандарта.

Обязательная часть соответствует Федеральной программе (далее – ФОП) и, согласно ФГОС ДО, составляет не менее 80% от общего объема Программы. Часть, формируемая участниками образовательных отношений, составляет не более 20% и ориентирована на специфику национальных, социокультурных и иных условий, в том числе региональных, в которых осуществляется образовательная деятельность; сложившиеся традиции ДОО; выбор парциальных образовательных программ и форм организации работы с детьми, которые в наибольшей степени соответствуют потребностям и интересам детей, а также возможностям педагогического коллектива и ДОО в целом.

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений разработана на основе:

Парциальная программа «Программа художественного воспитания, обучения и

развития детей 2-7 лет «Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова

Группы	Обязательная	Часть, формируемая	Соотношениеч
	часть	участникамиобразовательны	астей
		хотношений	Программы,%
Группы	ФОП ДО –		
раннего	утверждена	Парциальнаяпрограммахудожественно-	80/20
возраста	Приказом	эстетическогоразвитиядетей2-7лет	
группы	Министерства	«Цветныеладошки»ЛыковаИ.А.	
дошкольного	просвещения	СоответствуетФГОС ДО	
возраста.	Российской	<u>ИД«Цветноймир»,2018.—144с.,15-е</u>	
	федерации	издание,переработанаидоп.	
	№1028 от 25	Длядетейгруппраннеговозраста.	
	ноября2022г.		
	Реализуется педагогическими работниками ДОО во всех помещенияхина территории детскогосада,со		

T.	1
всеми	детьми
ДОО.	

Цели и задачи реализации Программы Обязательная часть:

Цель Программы определена в соответствии с п. 14.1 ФОП ДО: разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Задачи Программы определены с п. 14.2 ФОП ДО:

- обеспечение единых для Российской Федерации содержания дошкольного образования (далее ДО) и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
- охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;

- достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

Принципы и подходы к формированию Программы Обязательная часть:

Согласно п. 14.3 ФОП и п.1.4 Стандарта Программа построена на следующих принципах:

- 1) полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- 3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
- 4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - 5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - 6) сотрудничество ДОО с семьей;
- 7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
- 9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - 10) учёт этнокультурной ситуации развития детей.

Программа основывается на следующих подходах:

- 1) системно-деятельностный подход этоподход, при котором в образовательной деятельности главное место отводится активной и разносторонней, в максимальной степени самостоятельной деятельности ребенка;
- 2) гуманистический подход предполагающий признание личностного начала в ребенке, ориентацию на его субъективные потребности и интересы, признание его прав и свобод, самоценности детства как основы психического развития;
- 3) диалогический (полисубъектный) подход, предусматривающий становление личности, развитие ее творческих возможностей, самосовершенствование в условиях равноправных взаимоотношений с другими людьми, построенных по принципу диалога, субъект- субъектных;

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Парциальная программа «Программа художественного воспитания, обучения и развития детей 2-7 лет «Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова

Цель занятий изобразительным искусством - направленное и последовательное воспитание у детей эстетической культуры в целях формирования эстетического отношения к окружающему миру и творческой самореализации.

Основные задачи занятий изобразительным искусством в ДОУв раннем возрасте:

- обогащение художественных впечатлений, развитие эстетических эмоций, создание игровых и дидактических ситуаций для восприятия произведений изобразительного и декоративно-прикладного искусства (книжные иллюстрации, народные игрушки и др.); поддержка интереса к освоению изобразительной деятельности;
- -формирование интереса к изобразительной деятельности;
- -становление и постепенное расширение художественного опыта в процессе экспериментирования с различными материалами (глина, пластилин, тесто, краски, бумага, ткань, фольга, снег, песок), инструментами (карандаш, фломастер, маркер, кисть, мел, стека, штампик) и предметами, выступающими в качестве инструментов для изобразительной деятельности (ватная палочка, зубная щетка, губка и пр.).
- -установление ассоциаций между реальными предметами, явлениями, существами и их изображениями (мячик, дорожка, цветок, бабочка, дождик, солнышко), называние словом;
- -создание условий для активного и самостоятельного освоения детьми базовых техник в разных видах изобразительной деятельности (лепки, рисования, аппликации); содействие формированию обобщенных способов создания художественных образов и простейших композиций;
- -ознакомление с основными изобразительно-выразительными средствами (цвет, линия, пятно, форма, ритм), доступными для практического освоения в совместной деятельности с педагогом и родителями;
- поддержка активности, самостоятельности и первых творческих проявлений детей с учетом индивидуальных и возрастных особенностей.

Принципы:

- Культуроосвоения, когда каждый ребенок не только переживает, но и «сопорождает» содержание на уровне культурных и личностных смыслов, проходя в свернутом виде через «эстетическое ускорение»;
- Принцип развивающего характера художественного образования подразумевает то, что проектирование содержания продуктивной деятельности осуществляется в логике развивающей и развивающейся деятельности (ребенок развивается в деятельности и сама деятельность развивается).
- Принцип эстетического переживания пережитого, по вектору «от жизни к искусству». Содержание художественного образования должно быть таким, чтобы мир открывался ребенку в его конкретной творческой деятельности и в чувственных ощущениях, которые вызывают эмоциональную реакцию, что приводит к ответному осмысленному и практическому действию;
- -Принцип гуманистической направленности воспитания предполагает последовательное отношение педагога к воспитаннику как к ответственному и самостоятельному субъекту собственного развития;
- Принцип приоритета содержания по отношения к методам и технологиям понимается таким образом, что ведущая педагогическая линия выстраивается как организация культуросообразного образовательного пространства, в котором создается проблемное поле культуры (содержание);

- Принцип культуросообразности воспитания в современной трактовке предполагает, что воспитание должно основываться на общечеловеческих ценностях культуры;
- Принцип природосообразности воспитания предполагает, что воспитание должно основываться на научном понимании взаимосвязи естественных и социальных процессов, согласовываться с общими законами развития природы и человека, воспитывать его сообразно полу и возрасту.

Подходы:

- Полихудожественный подход. В основе идеи интеграции видов изобразительного искусства в детской художественной деятельности лежит понятие полихудожественного развития (Б.П. Юсов). Все искусства выступают при этом как явления жизни в целом.
- Модель «эпигенетического ландшафта» развития психики (Ж. Пиаже); понятия «зона ближайшего развития» (Л.С. Выготский) и «горизонты раз вития» (Н.Н. Поддъяков);
- Моделирование художественного процесса, Л.В. Школяр, в качестве знания выступает не «застывшая» информация, а процесс ее выведения.
- концепция личностного роста дошкольника в развивающем культуросообразном образовании (В.Т. Кудрявцев);
 - 1.2. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста.

К значимым для разработки и реализации Программы характеристикам относятся:

- -количество групп и предельная наполняемость;
- -возрастные характеристики воспитанников;
- -кадровые условия;
- -региональные особенности (национально-культурные, демографические, климатические);
- -материально-техническое оснащение;
- -социальные условия и партнеры.

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад №43 поселка Дружного муниципального образования Белореченский район (МБДОУ Д/С 43) введен в эксплуатацию в 2007 году

МБДОУ ДС43 расчитан на 40 детей, согласно проэктной документации. Фактическая наполняемость: 80человек.

Социальные условия.МБДОУ ДС43 расположен в жилом микрорайонепоселка ,вцентрепоселка.Вшаговойдоступностирасположенаобщеобразовательнаяшкола (МАО У СОШ29),Дом культуры поселения,администрация поселения.

Сетевое взаимодействиеМБДОУ

ДС43:

МАОУСОШ№29,СДКп. ДружногоПоселковая

библиотека,ГИБДДОМВДРоссиипоБелореченскомурайону,Храм Серофима Саровского,сельская библиотека п.Дружного.

Климатическиеусловия.Белореченскийрайоннаходитсянаюжнойграницеумерен ныхширотиимеетпереходныйклиматотмягкогоконтинентального к субтропическому. Поэтому зимы мягкие без устойчивогоснежного покрова,алетожаркое.Лето - самый

длинный сезон и длится 5,5месяцев (майсентябрь). Зимакороткая, средняя продолжительность 40 дней, примернос серединыя нварядо концафевраля.

Демографическиеусловия.МБДОУДС43

посещаютдетиДружн

ененского поселения(Дружный п.Мирный и х.Долгогусева)

- -русские
- -армяне
- турки

Реализация регионального компонентав МБДОУ Д/С 43 проходит череззнакомство с национально-культурными особенностями Краснодарского

края(произведенияискусства, художественное слово, фольклор, музыка, знако мство с историей Кубани, азами казачьей культуры и казачьего быта). Кубань-

многонациональный регион, гдепроживают представители более 120 национальностей.

Социально-демографическиеособенности: знакомство с историкокультурными, географическими, климатическимии национальными особенностями своего края помогает повысить у воспитанников интерес кистории своего народа, развивать духовные потребности, воспитыватьчувство привязанности к своей малой Родине.

Режим работы Д**ОУ**: пятидневная рабочая неделя,10,5 часов: с 7:30 — 18:00 ч. **Количествогрупп.**ВМБДОУД/С43функционируют4группы,полногодня(10,5час ов).

С учетом выделенных климатических особенностей, реализация Программы осуществляется круглогодично.

Распределение детей на возрастные группы осуществляется в соответствии сзакономерностямипсихическогоразвитияребенкаипозволяетболееэффектив норешатьзадачипореализацииПрограммыдошкольногообразованиясдетьми, имеющими, вцелом, сходные возрастные характеристики.

ВМБДОУДС43 детский садуком плектован следующими группами:

№гр	Наименованиег	Возрастнаякат	Направленностьгр	Предель-
уппы	руппы	егория	уппы	наянаполн
				яемость
				групп
1	«Смешарики»	Подготовительная	Общеразвивающейна	20
		группа	правленности	
		(отбдо7 лет)		
2	«Сказка»	Старшая	Общеразвивающейна	21
		группа(от5до	правленности	
		блет)		

3	«Ромашка»	Средняягруппа(Общеразвивающейна	22
		от5до блет)	правленности	
4	«Капелька»	Младшая группа(от3 до4 лет)	Общеразвивающейна правленности	17
	Итого:	4гр	уппы	80

Количествогруппсоответствуетпроектноймощности. Комплектованиег руппспредельнойнаполняемостьюсоответствуеттребованиямСанПиН.

Изменения возрастной категориидетейв группах, количество детей(в т.ч. мальчиков и девочек), социальный паспорт семей, состояние здоровьядетей-

этианалитическиедокументыоформляютсяприложениемкгодовомуплану.

При реализации Образовательной Программы педагоги ориентируютсянавозрастныехарактеристикисовременногоребенка

Возрастныеособенностиразвитиядетей

(OT Младенчество 2 месяцев до 1года) основным условием полноценногопсихическогоразвитияребенканапервомгодужизниявляетсяоб с ребенком, отношение к нему как щениевзрослого личности, чувствительность кпотребностям ребенка. Общение co взрослым удовлетворениебазовых потребностей направлено ВО внешних впечатлениях, в принятии и внимании, вбезопасности, в общении. Интерес, положительное отношение взрослому, желание привлечь внимание в зрослогои чувствительность кразным воздействиямвзрослогоопределяютпотребность вобщении ребенка совзрослы м, которая формируетсяк2месяцам жизни. Впервом полугодиицентром в ходе общения является взрослый и его вовторомполугодиивниманиесмещаетсянапредметныймир, черезактхватани я(времяпоявление4,5-5месяцев)ребенокначинаетисследовать

свойствапредметов. Психическое развитие определяется развитием зрительног о,слухового,тактильногоанализаторовиразвитиемдвижений (моторноеразвит ие). Косновным достижения мвразвитии психики относится ходьба и предпосыл киразвитияречи(пониманиеречиипервыесловаавтономной речи), положительное самоощущение. К концу года формируетсяпотребность в признании со стороны взрослого, ребенок направлен на оценкувзрослого.

ОТ	2
месяь	цe
вдо1г	0
да	

https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/bcc a87dc-922f-40e5-a5db-7ca7486a221c.pdf

Ранний возраст (от 1 года до 3 лет). Основная характеристика детейраннего возраста — ситуативность. Ребенок может думать, чувствовать,

делатьтолькото, чтовидитздесьисей час. Вданном возрастеважен режимдня, рит мповседневной жизни. Основныму словием успешного развития являет ся обесп ечение двигательной активностире бенка. Активность проявляет ся вконтексте о пределенной предметной ситуации, гдеважен характер совместной деятельност исов зрослым. В зрослый интересен ребенку какчеловек, который раскрывает лог и куи способы употребления предметов, окружающих

его.Именнопредметнаядеятельностьопределяетформированиенавыков гигиены и самообслуживания. Предметная деятельность, связанная сусвоениемобщественно-

выработанных способову потребления предметов, оказывает влияние наразвит иеинтеллекта, речи, самосознания и мощи ональной сферыребенка. Основу инт еллектавраннем возрасте определяет развитие сенсорных процессов, связанны хсдействием обследования предметов и построения на их основе целостных образов, атакже формирование первых обобщений в виде сенсорных эталонов цвета, формы, величины. Важно учитывать, что ребенок обучается только

чтозатрагиваетегоэмоциональнуюсферу. Наосновесенсорногоразвитияформ ируетсяпланобразовипредставлений, чтопозволяетребенкупреодолеть ситуат ивность мышления и поведения. Вданный периодзакладываются основы успеш ного общения со сверстниками, инициативность, чувстводоверия к сверстнику. Основным достижения мвозрастаявляется самосознание, положительная само оценка, первые целостные формы поведения в видерезультативных действий. Ребенокопределяетсе бякак субъект собственных действий («Ясам»). Важна психологическая потребность в самостоятельности.

потребность в самостоятельности.

От1год	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/b09765cb-037b-
a	4cb0-9546-c675af06b35e.pdf

до2ле	
T	
	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content
От2	<u>/10a5e8ce</u>
до	<u>-66cb-4072-aabf-cb678ed1d3d7.pdf</u>
3ле	
T	

Дошкольный возраст (от 3 летдо 7 лет). Центральной линией психического развития ребенка дошкольного возрастая вляется формирование произвольности психических процессови поведения, формирование регуляторных основ психики. В дошкольном возрасте закладываются основы успешной социализации, коммуникации, основы развития личности. Веду щим познавательным процессом в дошкольном возрастея в ляется память и воображение. Мышление ребенка опирается на способность оперировать образами и представлениями, которые есть в памяти. За счет возможностей образного мышления, ребенок

можетпредставлятьидуматьотом, чегонетздесьисей час ,преодолевается ситуативность. Всевиды деятельностире бенка, включая игру, рисование, конструирование, лепкупредставляют собой формынагля дногомоделиро ваниядействительности. Впродуктивных видах деятельностире бенок моделируе тпредметыиявления окружающего мира, что способствует формированию первой целостнойкартинымира, схематического мышления, элементов логического мышления и творческихспособностей. Ребенок познает мир человеческих отношений, моделируя ИХ вигровойформе. Вусловияхигрырегуляторные возможностипсихикире бенкавоз растаютвразы, таккак влюбой роли, отображающей социальные функциичеловек авобществе, скрытыря дправил, которым ребенок начинает подчинять свое поведе самосознания. Ребенок ние. Формируется периферия накапливает представления своих умениях И навыках. Ведущим ипсихологическимипотребностями, определяющими успешное развитиеличнос ти, является потребность в самовыражении (ребенокот в ечает на вопрос

«чтояумею, чтоямогу») ипотребность в самоут в ерждении, предполагающей желание ребенка соответствовать нормамиправилам, ожиданиям в зрослых («желание быть «хорошим»). Данный в о

зрастявляетсякрайнеблагоприятнымдля формирования

нравственных норм и правил,формированияальтруистических потребностей и просоциальных

формповедения. Важносформировать уребенка положительное отношени екнормамщедрости, честности, справедливогора спределения. В этом возрастезак ладываются основыличностной, гендерной,

гражданскойиэтническойидентичности. Познавательныйинтерес, любознатель ность, креативность

можнорассматриватькаксистемныекачества, определяющие потенциалумствен ныхспособностейиразвитияличностиребенкадошкольноговозраста. Коммуника тивнаякомпетентность вобщении сов зрослымии сверстниками определяется спо собностьювыстраиватькоммуникациюадекватнуюситуации, тоесть, ребенокмо жетпроявлять гибкость, инициативность, интерес, чувствительность вситуациип ознавательного, делового, личностного общения. Итогомразвития личностивыст упаетиерархия мотивов и произвольная регуляция поведения. Социально значимыемотивы («надо») могут управлять личными мотивами («хочу»),ребенокможетприниматьсложныеинструкциивзрослого,действоватьс огласноправиламиреализовыватьцелостныеформыповедения. Способность кпр оизвольнойрегуляцииповедения, высокая любознательность И умение действовать правилу определяет успешностьобучениявшколе. Исходяизтого, чтовдошкольном возрастезакладыв первичной формируются аются основы картины мира, социальные переживания, определяющие отношение ребенка кразным видам чело веческой К миру людей и к самому себе, деятельности, важностыприобретает формирование представлений и положительного отношения кправилам безопасности жизнедеятельности и здорового образа жизни.

Также, всовременном социальном контексте, необходимоу делять внимание аспек там финансовой, экологической, информационной осведомленности удетей дошкольного возраста.

От 3 до	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/9
4лет	613fffc-017b-433f-b418-c787bf68f192.pdf
От 4 до	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/92
5лет	83166b-425e-4a7f-8aec-c1bdc73c487c.pdf
От 5 до	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/d0
От 5 до 6лет	https://782329.selcdn.ru/leonardo/uploadsForSiteId/201072/content/d0 cc100e-c0bf-470f-a6aa-f7f375feed01.pdf

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Парциальная программмаХудожественно- эстетического развитиядетейот2-7 лет«Цветныеладошки»Лыкова И.А.

Возрастные характеристики в части формируемой участникамиобразовательныхотношенийполностьюсовпадаютсобязате льной

Кадровые условия

Организация образовательного процесса учитывает возрастные ииндивидуальные особенностидетей вДОУ.

Образовательный процесс строится с учетом возрастных ииндивидуальных особенностей воспитанников.

Воспитание и обучение воспитанников осуществляется нагосударственномрусскомязыке РФ.

Программуреализуютпедагогическиеработникисогласноштатномурасписанию.

Численностьпедагогическихработниковсоставляет 6 человек:

-воспитатели-6человек;

особенности -региональные (национальнокультурные, демографические, климатические); ВКраснодарском краепреобладающим по численностисчитается русское население, однако следует отметить в его составе и другиенациональности со своей культурой и менталитетом. Педагогический процесснаправляетсяпедагогаминаформированиекультурымежнациональныхотношени й. Воспитателиучитываютприпостроенииотношенийнациональноесознаниеребят, особе нностимежнациональногообщения и взаимодействия. Данная работа помогает воспитанни камбезболезненнодостигатывзаимопониманиеисогласиевсовместнойдеятельностисосве рстникамиивзрослыми. Однойиззадачколлективаявляется формирование удошкольников толерантностиклюдямдругойнациональностииформирование детей любых национальностей любви Родине. Программаучитываетнационально-К культурные особенности Краснодарского края, родногоя зыка, воспитания уважительного о тношения ккультуре других народов, климатические особенности образовательного проце сса, череззнакомство произведениями художественное искусства, слово, фольклор, музыку, знакомство с историей Кубани, азами казачьей культуры и казачьегобыта. Региональный компонент в содержании дошкольного образования детского садасочетаетвсебефедеральныйирегиональныйаспекты, обеспечивающий реализацию го сударственной политики в сфереобразования. В основе организацииобразовательногопроцессаопределенразвивающийпринцип ведущей игровой деятельностью, а решение программных задачосуществляется в разных формах совместной деятельности взрослых и детей,

самостоятельной деятельности детей. Обучение врегиональном компонентес троится на основе преемственности поколений, уникальности природной и 13 культурно-исторической среды и региональной системы образования какважней шего фактора развитиятерритории.

Сучетомвыделенных климатических особенностей, реализация Програм мыосуществляется круглогодичносвыделением двух периодов: первый период: с 01 сентября по 31 мая, для этого периода в режиме дняхарактерноналичиевы деленной вутренний отрезок времению бразовательн

ойдеятельности (занятия) в процессе организации педагогом различных видовдетской деятельности. второй период с 01 июня по31 августа, для этогопериодахарактернопреобладаниесовместнойдеятельностиребёнкаспед агогом,организуемойпедагогаминауличныхучастках,исамостоятельнойдеяте летей интересам инициативе. льности ПО ИΧ И -материальнодетском саду на ул Шалимоваимеется техническоеоснащение; В ячейки групповые всоставе:групповоепомещение,спальня,раздевалка,умывальнаякомната,туал ет. А также: на ул Интернациональной 165 имеется ещё 2 групповыеячейки

- 1. музыкально-физкультурныйзал, оснащенный физкультурными музыкальным оборудованием;
 - 2. медицинскийблок;
- 3. методическийкабинет, оснащенный методической литературой, нагл ядными пособиями, методическими рекомендациями, материаламии зопытара боты:

игровыепрогулочныеплощадкидлявсехвозрастныхгрупп;7.технически есредстваобучения(магнитофоны, музыкальные центры, мультимедиааппаратура). Обновление содержания дошкольной ступени образования обеспечивающую предусматривает вариативность, его переходналичностноориентированноевзаимодействиепедагогасдетьми, индивидуализациюпедаг огическогопроцесса. Учетнеповторимостии уникальности каждого ребенка, поддержка его индивидуальных интересов ипотребностейдаетпедагогамвозможностьосуществлятьиндивидуальныйпо дходвобученииивоспитании. Однимизнеобходимых егоусловийст ановится создание пространства развивающего В дошкольном учреждении. Вдетском садущеле сообразноорганизованна РППС, таккакосновн оеобразовательноесодержаниепрограммыпедагогиосуществляютвповседне внойжизни, всовместной сдетьми деятельности, путеминдиви дуализации есте ственных для дошкольников видов деятельности,

главнымизкоторыхявляетсяигра.РППСсозданасучетомвозрастныхвозможностейдетей, «голоса» детей, гендерных отличий, ссоблюдением всех принципов. подборе При пособий, дидактического материала, игр, детскойлитературыучитываемособенностиразноуровневогоразвитиядетейипомогаемос уществлятьнеобходимуюкоррекциюдляпозитивногопродвижения каждого ребенка. РППС ДОУ соответствует требованиям САНПИН, требования мохранытруда,. Наполняемость развивающих центров составляетвс реднем 75%

.

социальныеусловияипартнерыСцельюукрепленияисовершенствованиявзаимосвязейссо циумом, установлениятворческих контактов, повышающих эффективность деятельности МБДОУД/С43 вдетском саду организованно сетевое взаимодействие. Методическая помощь:Взаимодействие с ИРО Краснодарского края, с МКУ ЦРО г. Белореченска .Решение воспитательных и образовательных задач: Взаимодействие с поселковой библиотекой. Организация экскурсий, посещение праздников, участиевконкурсах, поселковым ДК..

1.3. Планируемые результаты реализации и освоения Программы

Обязательная часть:

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного возраста и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребёнка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому планируемые результаты освоения Федеральной программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребёнка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО.

В соответствии с периодизацией психического развития ребёнка согласно культурно-исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от одного года до трех лет) и дошкольный возраст (от трех до семи лет).

Обозначенные в Федеральной программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем годам» и так далее имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребёнком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребёнок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребёнка в освоении образовательной программы ДОО и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

ФОП	Возраст	QRкод
ДО/пп		
<u>15.1</u>	в младенческом возрасте,	
	к одному году	
<u>15.2</u>	в раннем возрасте,	
	к трем годам	
15.3	в дошкольном возрасте:	
<u>15.3.1</u>	к четырем годам	

<u>15.3.2</u>	к пяти годам	
15.3.3	к шести годам	
15.4	на этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста)	

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Парциальная программа «Программа художественного воспитания, обучения и развития детей 2-7 лет «Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова

- Ребенок самостоятельно, свободно, увлеченно, с ярко выраженным и устойчивым интересом создает оригинальные образы и сюжетные композиции различной тематики из близкого окружения (семья, детский сад, бытовые общественные и природные явления, флора, фауна, деревня, город, праздники), а также на основе своего представления о «далеком» (природа и культура на других континентах, путешествия, космос), «прошлом» и «будущем» (приключения);
- В творческих работах передает различными изобразительно-выразительными средствами свои личные впечатления об окружающем мире (грустный или веселый человечек, добрый или злой сказочный персонаж) и выражает свое эмоционально-ценностное отношение;
- Успешно реализует творческие замыслы, свободно сочетает разные виды художественно-продуктивной деятельности; уверенно использует освоенные художественные техники и изобразительно-выразительные средства как особый «язык искусства»;
- С интересом осваивает новые способы создания образа и изобретает свои в процессе художественного экспериментирования; умеет планировать работу; охотно сотрудничает с другими детьми в процессе создания коллективной композиции.
- Интересуется изобразительным и декоративно-прикладным искусством; выражает свое отношение к эстетическим объектам и явлениям (красиво, нравится, любуюсь).
- Имеет опыт «зрителя» в художественном музее и на арт-выставке.

1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Цели педагогической диагностики, а также особенности её проведения определяются требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики. Вопрос о её проведении для получения информации о динамике возрастного развития ребёнка и успешности освоения им Программы, формах организации и методах решается непосредственно ДОО.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения основной образовательной программы ДО заданы как целевые ориентиры ДО и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребёнка на разных этапах дошкольного детства;
- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- 1) индивидуализации образования (в том числе поддержки ребёнка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
 - 2) оптимизации работы с группой детей.

Периодичность проведения педагогической диагностики определяется ДОО. Оптимальным является её проведение на начальном этапе освоения ребёнком образовательной программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика). При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребёнка в группе. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребёнка.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное), специальных диагностических ситуаций. При необходимости педагог использовать методики диагностики физического, может специальные художественно-эстетического коммуникативного, познавательного, речевого, развития.

Основным методом педагогической диагностики является наблюдение. Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребёнка.

Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребёнка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребёнком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Наблюдая за поведением ребёнка, педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребёнка в проявления указывает деятельности. Частота периодичность на Самостоятельность выполнения показателя. действия определить зону актуального и ближайшего развития ребёнка. Инициативность субъектности свидетельствует проявлении ребёнка В деятельности взаимодействии.

Результаты наблюдения фиксируются, способ и форму их регистрации педагог выбирает самостоятельно. Оптимальной формой фиксации результатов наблюдения может являться карта развития ребёнка. Педагог может составить её самостоятельно, отразив показатели возрастного развития ребёнка и критерии их оценивания. Фиксация данных наблюдения позволит педагогу выявить и проанализировать динамику в развитии ребёнка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учётом индивидуальных особенностей развития ребёнка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, что позволяет выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и другое.

Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребёнка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

Согласно п. 16.10 ФОП ДО психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), в МБДОУ Д/С43 не проводится, из-за отсутствияквалифицированных специалистов (педагогов - психологов, психологов).

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Подходы к проведению диагностики в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с подходами к диагностике обязательной части Программы.

II.Содержательный раздел

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка (в пяти образовательных областях)

Обязательная часть Программы

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

ФОП	Возраст/группа	QR -код	
ДО, пп/	The Part of Pa		
18.1	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа		
18.2	1-2 года/группа раннего возраста		
18.3	2-3 года/ 1 младшая группа		
18.4	3-4 года/ 2 младшая группа		
18.5	4-5 лет / средняя группа		
18.6	5-6 лет/ старшая группа		
18.7	6-7 лет / подготовительная группа		
18.8	решение совокупных задач воспитания		

Методические пособия для реализации Области «Социально- коммуникативное развитие»:

АбрамоваЛ.В.,СлепцоваИ.Ф.Социальнокоммуникативноеразвитиедошкольников.Втораягруппараннеговозраста(2-3года).— М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитиедошкольников. Младшая группа (3–4 года). – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

Абрамова Л.В., Слепцова И.Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Средняя группа (4–5 лет). – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020

Абрамова Л.В., Слепцова И.Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников. Старшая группа (5–6 лет). – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2020

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитиедошкольников. Подготовительная к школе группа (6–7 лет). – М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020

БелаяК.Ю.Формированиеосновбезопасностиудошкольников.Длязанятийсдетьми2-7 лет–М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ2019г

Образовательная область «Познавательное развитие»

ФОП	Возраст/группа	QR -код
ДО, пп/		
<u>19.1</u>	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа	
<u>19.2</u>	1-2 года/группа раннего возраста	
<u>19.3</u>	2-3 года/ 1 младшая группа	
<u>19.4</u>	3-4 года/ 2 младшая группа	
<u>19.5</u>	4-5 лет / средняя группа	
<u>19.6</u>	5-6 лет/ старшая группа	
<u>19.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа	
19.8	решение совокупных задач воспитания	

МетодическиепособиядляреализацииОбласти«Познавательноеразвитие»:

ДыбинаО.В.«Ознакомлениеспредметнымисоциальнымокружением.

Младшаягруппа3-4г».-М.:МОЗАИКА-СИНТЕ3,2021

ДыбинаО.В.Ознакомлениеспредметнымисоциальнымокружением.

Средняягруппа4-5лет.-М.:МОЗАИКА-СИНТЕ3,2021

ДыбинаО.В.Ознакомлениеспредметнымисоциальнымокружением.

Старшаягруппа5-6лет.-М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

ДыбинаО.В.Ознакомлениеспредметнымисоциальнымокружением.

Подготовительная к школе группа 6-7 лет. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021

ПомораеваИ.А,ПозинаВ.А.Формированиеэлементарныхматематическихпредставлений:Младшаягруппа. –М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020.

Помораева И.А, Позина В.А. Формирование элементарных математических представлений: Средняя группа 4-5 лет. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021

Помораева И.А, Позина В.А. Формирование элементарных математических представлений: Старшая группа 5-6 лет. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021

Помораева И.А, Позина В.А. Формирование элементарных математических представлений: подготовительная к школе группа 6-7 лет. — М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

Образовательная область «Речевое развитие»

ФОП	Возраст/группа	QR -код	
ДО, пп/			
20.1	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа		
20.2	1-2 года/группа раннего возраста		
20.3	2-3 года/ 1 младшая группа		
20.4	3-4 года/ 2 младшая группа		
20.5	4-5 лет / средняя группа		
20.6	5-6 лет/ старшая группа		
20.7	6-7 лет / подготовительная группа		
20.8	решение совокупных задач воспитания		

МетодическиепособиядляреализацииОбласти «Речевое развие»

- В.В.Гербова.Развитиеречивдетскомсаду:Младшаягруппа, -.-М.:Мозаика-Синтез2021.
 - В.В.Гербова.Развитиеречивдетскомсаду:средняя,группа.-М.:Мозаика-Синтез2021.
- В.В.Гербова.Развитиеречивдетскомсаду:старшаягруппа. -.-М.:Мозаика-Синтез2020.В
- .В. Гербова. Развитие речи в детском саду: подготовительная к школе группе.М.:Мозаика—Синтез2020.
- В.В.Гербова.Развитиеречивдетскомсаду.Длязанятийсдетьми4-6летМ.:Мозаика—Синтез2020.

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»

ФОП	Возраст/группа	QR -код
ДО, пп/		

-		
21.1	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа	
21.2	1-2 года/группа раннего возраста	
21.3	2-3 года/ 1 младшая группа	
21.4	3-4 года/ 2 младшая группа	
21.5	4-5 лет / средняя группа	
21.6	5-6 лет/ старшая группа	
<u>21.7</u>	6-7 лет / подготовительная группа	
21.8	решение совокупных задач воспитания	

Методическиепособиядляреализации Области «Художественноэстетическоеразвитие»:

- Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Младшая группа (3–4 года). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021 -

Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Средняя группа (4–5 лет). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021 - Комарова Т.С.

Изобразительная деятельность в детском саду. Старшая группа (5–6 лет). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021 -

Комарова Т.С. Изобразительная деятельность в детском саду. Подготовительная к школе группа (6–7 лет). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

- Куцакова Л.В. Конструирование из строительного материала: Старшая группа (5–6 лет). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020 - Куцакова Л.В. Конструирование из строительного материала: Подготовительная к школе группа (6–7 лет). М., МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020.М.Б.

Зацепина Г.Е. Жукова Музыкальное воспитание в детском саду. 3--4 лет МОЗАИКА-СИНТЕЗ 2021

М.Б. Зацепина Г.Е. Жукова Музыкальное воспитание в детском саду. 4-5 лет МОЗАИКА-СИНТЕЗ 2021

М.Б. Зацепина Г.Е. Жукова Музыкальное воспитание в детском саду. -5--6 лет МОЗАИКА-СИНТЕЗ 2021

М.Б. Зацепина Г.Е. Жукова Музыкальное воспитание в детском саду. -6-7 лет МОЗАИКА-СИНТЕЗ 2021

Лыкова «Цветные ладошки» Художественно – эстетическое развитие детей2-7лет визобразительнойдеятельности.2021г

Образовательная область «Физическое развитие»

ФОП	Возраст/группа	QR -код	
ДО, пп/			
22.1	от 2 месяцев до 1 года/ младенческая группа		
22.2	1-2 года/группа раннего возраста		
22.3	2-3 года/ 1 младшая группа		
22.4	3-4 года/ 2 младшая группа		
22.5	4-5 лет / средняя группа		
22.6	5-6 лет/ старшая группа		
22.7	6-7 лет / подготовительная группа		
22.8	решение совокупных задач воспитания		

МетодическиепособиядляреализацииОбласти«Физическоеразвитие»:

ХарченкоТ.Е.Утренняягимнастикавдетскомсаду.Младшаягруппа-М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020

ХарченкоТ.Е.Утренняягимнастикавдетскомсаду.Средняягруппа—М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,2020

ХарченкоТ.Е.Утренняягимнастикавдетскомсаду.Старшаягруппа—М.:МОЗАИКАСИНТЕЗ,2020

ХарченкоТ.Е.Утренняягимнастикавдетскомсаду.Подготовительнаякшколегруппа— М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2020Л.И.Пензулаева

Пензулаева Л.И.«Оздоровительнаягимнастика»3-4летМ.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

Пензулаева Л.И.«Оздоровительнаягимнастика»4-5летМ.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

Пензулаева Л.И.«Оздоровительнаягимнастика» 5-6лет М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021

Пензулаева Л.И.«Оздоровительнаягимнастика» 6-7 лет М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2021

Л.И.Пензулаева«Физическаякультуравдетскомсаду.Младшаягруппа -М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

- Л.И.Пензулаева«Физическаякультуравдетскомсаду.Средняягруппа -М.:26МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021
- Л.И.Пензулаева«Физическаякультуравдетскомсаду.Старшаягруппа -М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

Л.И.Пензулаева«Физическаякультуравдетскомсаду.Подготовительная -М.:МОЗАИКА-СИНТЕЗ,2021

<u>Часть Программы, формируемая участниками образовательных</u> <u>отношений</u>

Методические пособия, обеспечивающие реализацию содержания представлены в разделе 3.3 Программы в части - «Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания».

2.2. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов

Обязательная часть

Дошкольное образование может быть получено в ДОО, а также вне её, в форме семейного образования. Форма получения ДО определяется родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося. При выборе родителями (законными представителями) несовершеннолетнего обучающегося формы получения дошкольного образования учитывается мнение ребёнка.

Образовательная организация может использовать сетевую форму реализации образовательных программ ДО и (или) отдельных компонентов, предусмотренных образовательными программами. Сетевая форма обеспечивает возможность освоения обучающимися образовательных программ ДО с использованием ресурсов нескольких организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также с использованием ресурсов иных организаций (организации культуры, физкультуры и спорта и другие организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления образовательной деятельности по соответствующим образовательным программам), с которыми устанавливаются договорные отношения.

При реализации образовательных программ дошкольного образования могут использоваться различные образовательные технологии, в том числе дистанционные образовательные технологии, электронное обучение, исключая образовательные технологии, которые могут нанести вред здоровью детей. Применение электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, а также работа с электронными средствами обучения при реализации Программы осуществляются в соответствии с требованиями СП 2.4.3648-20 и СанПиН 1.2.3685-21.

Формы, способы, методы и средства реализации Программы педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

Согласно ФГОС ДО педагог может использовать различные формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей.

Формы реализации Программы

В младенческом возрасте (2 месяца – 1 год):

В раннем возрасте (1 год - 3 года):

- непосредственное эмоциональное общение со взрослым;
- двигательная деятельность (пространственно-предметные перемещения, хватание, ползание, ходьба, тактильно-двигательные игры);
- предметно-манипулятивная деятельность (орудийные и соотносящие действия с предметами);
- речевая (слушание и понимание речи взрослого, гуление, лепет и первые слова);
- элементарная музыкальная деятельность (слушание музыки, танцевальные движения на основе подражания, музыкальные игры);

- предметная деятельность (орудийно-предметные действия ест ложкой, пьет из кружки и другое);
- - экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и другие);
- ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого;
- двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);
- игровая деятельность (отобразительная и сюжетноотобразительная игра, игры с дидактическими игрушками);
- речевая (понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь);
- изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и крупного строительного материала;
- самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейки и другое);
- музыкальная деятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкально-ритмические движения).

В дошкольном возрасте (3 года - 8 лет):

- игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно-конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);
- общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативно-деловое);
- речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);
- познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребёнка;
- двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);
- элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственно-бытовой труд, труд в природе, ручной труд);
- музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных

Методы реализации Программы

Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения в детском саду используется комплекс методов.

Методы воспитания и обучения При организации обучения целесообразно Для достижения задач дополнять традиционные методы (словесные, воспитания наглядные, практические) методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей: информационно-При 1. Метод организации использовании метода предъявляется информация, рецептивного опыта поведения организуются действия ребёнка с объектом изучения: деятельности: приучение распознающее наблюдение, рассматривание картин, положительным формам демонстрация диафильмов, просмотр общественного поведения, кинокомпьютерных презентаций, рассказы педагога или упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы. детей, чтение. Репродуктивный Метод осознания метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений детьми опыта поведения и способов деятельности, руководство рассказ деятельности: моральные темы, разъяснение выполнением: образца основе упражнения на норм и правил поведения, педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно-схематическую модель. художественной чтение Метод проблемного изложения представляет литературы, этические собой постановку проблемы и раскрытие пути её беседы, обсуждение решения в процессе организации опытов, наблюдений. поступков жизненных И эвристического ситуаций, личный пример. При применении (частично-поискового) проблемная задача делится на Метод мотивации опыта части - проблемы, в решении которых принимают поведения И деятельности: участие дети: применение представлений в новых поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, условиях. проектные методы. 5. Исследовательский включает метод составление и предъявление проблемных ситуаций, для экспериментирования ситуаций опытов: творческие задания, опыты, экспериментирование. Метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных коммуникативных

способностей, навыков сотрудничества и другое.

творческих

интересов,

Средства реализации Программы
При реализации Программы педагоги ДОО используют различные средства, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов:

- демонстрационные и раздаточные;
- визуальные, аудийные, аудиовизуальные;
- естественные и искусственные;
- реальные и виртуальные.

Средства используются для развития следующих видов деятельности детей:

- двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);
- предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое);
 - игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);
- коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое);
- познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);
- чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);
 - трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);
- продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);
- музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

ДОО самостоятельно определяет средства воспитания и обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации Федеральной программы.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

При реализации **Парциальная программа «Программа художественного воспитания, обучения и развития детей 2-**7 лет «Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова

используются общепринятые формы работы с детьми дошкольного возраста:

- занятия по художественно-эстетическому развитию (изобразительной, конструктивной деятельности);
- мастерские детского творчества;
- выставки изобразительного искусства, вернисажи детского творчества;
- рассказы, беседы об искусстве;
- творческие проекты художественно-эстетического содержания;
- самостоятельная продуктивная деятельность.

2.3.Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Образовательная деятельность в ДОО включает:

- образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;
 - образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов;
 - самостоятельную деятельность детей;
- взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, а также как самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог может выбрать один или несколько вариантов совместной деятельности.

Варианты совместной деятельности

	Dupliant Di Constitution Activition		
NoNo	Содержание совместной деятельности педагога и детей		
1	Совместная деятельность педагога с ребёнком, где, взаимодействуя с ребёнком,		
	он выполняет функции педагога: обучает ребёнка чему-то новому.		
2	Совместная деятельность ребёнка с педагогом, при которой ребёнок и педагог –		
	равноправные партнеры.		
3	Совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на		
	правах участника деятельности на всех этапах её выполнения (от планирования		
	до завершения) направляет совместную деятельность группы детей.		
4	Совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его		
	заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но		
	выступает в роли её организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым,		
	актуализируя лидерские ресурсы самих детей.		
NoNo	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
1	Самостоятельные игры детей (сюжетно-ролевые, режиссерские,		
	театрализованные, игры с правилами, музыкальные и другое).		
2	Самостоятельная изобразительная деятельность по выбору детей.		
3	Самостоятельная познавательно-исследовательская деятельность (опыты,		
	эксперименты и другое).		

Организуя различные виды деятельности, педагог учитывает опыт ребёнка, его субъектные проявления (самостоятельность, творчество при выборе содержания деятельности и способов его реализации, стремление к сотрудничеству с детьми, инициативность и желание заниматься определенным видом деятельности). Эту информацию педагог может получить в процессе наблюдения за деятельностью детей в ходе проведения педагогической диагностики.

На основе полученных результатов организуются разные виды деятельности, соответствующие возрасту детей. В процессе их организации педагог создает условия для свободного выбора детьми деятельности, оборудования, участников совместной деятельности, принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей, поддерживает детскую инициативу и самостоятельность, устанавливает правила взаимодействия детей. Педагог использует образовательный потенциал каждого вида деятельности для решения задач воспитания, обучения и развития детей.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребёнка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности. В игре закладываются основы личности ребёнка, развиваются психические процессы, формируется ориентация в отношениях между людьми, первоначальные навыки кооперации. Игра в педагогическом процессе выполняет различные функции: обучающую, познавательную, развивающую, воспитательную, социокультурную, коммуникативную, эмоциогенную,

развлекательную, диагностическую, психотерапевтическую и другие.

В образовательном процессе игра занимает особое место, выступая как форма организации жизни и деятельности детей, средство разностороннего развития личности; метод или прием обучения; средство саморазвития, самовоспитания, самообучения, саморегуляции. Отсутствие или недостаток игры в жизни ребёнка приводит к серьезным проблемам, прежде всего, в социальном развитии детей. Учитывая потенциал игры для разностороннего развития ребёнка и становления его личности, педагог максимально использует все варианты её применения в ДО.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребёнка. Основная задача педагога в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни ДОО, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение.

Образовательная деятельность в режимных процессах

	Образовательная деятельность в режимных процессах			
NoNo	Режимный процесс	Содержание		
1	Образовательная	- игровые ситуации, индивидуальные игры и игры		
	деятельность,	небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые,		
	осуществляемая в	режиссерские, дидактические, подвижные,		
	первую половину дня	музыкальные и другие);		
		- беседы с детьми по их интересам, развивающее		
		общение педагога с детьми (в том числе в форме		
		утреннего и вечернего круга), рассматривание картин,		
		иллюстраций;		
		- практические, проблемные ситуации, упражнения		
		(по освоению культурно-гигиенических навыков и		
		культуры здоровья, правил и норм поведения и другие);		
		- наблюдения за объектами и явлениями природы,		
		трудом взрослых;		
		- трудовые поручения и дежурства (сервировка		
		стола к приему пищи, уход за комнатными растениями		
		и другое);		
		- индивидуальная работа с детьми в соответствии с		
		задачами разных образовательных областей;		
		- продуктивная деятельность детей по интересам		
		детей (рисование, конструирование, лепка и другое);		
		- оздоровительные и закаливающие процедуры,		
		здоровьесберегающие мероприятия, двигательную		
	П	деятельность (подвижные игры, гимнастика и другое).		
2	Проведение занятий	- образовательные ситуации;		
		- тематические события;		
		- проектная деятельность;		
		- проблемно-обучающие ситуации, интегрирующие содержание образовательных областей, творческих и		
		-		
3	Образователицая	исследовательских проектов.		
3	Образовательная	- наблюдения за объектами и явлениями природы,		
	деятельность,	направленные на установление разнообразных связей и		
	осуществляемая во	зависимостей в природе, воспитание отношения к ней;		

	
время прогулки	 подвижные игры и спортивные упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей; экспериментирование с объектами неживой
	природы; - сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с
	песком, со снегом, с природным материалом); - элементарную трудовую деятельность детей на
	участке ДОО; - свободное общение педагога с детьми,
	индивидуальную работу; - проведение спортивных праздников (при необходимости).
4 Образовательная деятельность, осуществляемая во вторую половину дня	- элементарная трудовая деятельность детей (уборка групповой комнаты; ремонт книг, настольно-печатных игр; стирка кукольного белья; изготовление игрушек-самоделок для игр малышей); - проведение зрелищных мероприятий, развлечений, праздников (кукольный, настольный, теневой театры, игры-драматизации; концерты; спортивные, музыкальные и литературные досуги и другое); - игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие); - опыты и эксперименты, практикоориентированные проекты, коллекционирование и другое; - чтение художественной литературы, прослушивание аудиозаписей лучших образов чтения, рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов и так далее; - слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкально-ритмические движения, музыкальные игры и импровизации; - организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских; просмотр репродукций картин классиков и современных художников и другого;
	- индивидуальная работа по всем видам деятельности и образовательным областям.

Для организации **самостоятельной деятельности** детей в группе создаются различные центры активности (игровой, литературный, спортивный, творчества, познания и другое). Самостоятельная деятельность предполагает самостоятельный выбор ребёнком её содержания, времени, партнеров. Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-

игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Культурные практики

Во вторую половину дня педагог может организовывать культурные практики. Они расширяют социальные и практические компоненты содержания образования, способствуют формированию у детей культурных умений при взаимодействии со взрослым и самостоятельной деятельности. Ценность культурных практик состоит в том, что они ориентированы на проявление детьми самостоятельности и творчества, активности и инициативности в разных видах деятельности, обеспечивают их продуктивность.

К культурным практикам относят игровую, продуктивную, познавательно-исследовательскую, коммуникативную практики, чтение художественной литературы.

Культурные практики предоставляют ребёнку возможность проявить свою субъектность с разных сторон, что, в свою очередь, способствует становлению разных видов детских инициатив:

Согласно п. 24.18 ФОП ДО в ДОО во вторую половину дня организованы следующие культурные практики:

Культурные практики на основе инициатив самих детей - это самостоятельная детская деятельность, которая протекает как индивидуально, так и в процессе сотрудничества со сверстниками.

Особенности культурных практик в МБДОУ Д/С 43: Совместная игра воспитателя и детей

Название	Игровая	Продуктивная	Познавательно	Коммуникативн	Кратно
группы Виды	практика	практика	исследовательска я	ая практика	сть
			практика		провед
					ения
«Ремонт книг»	+	+	+	+	1 раз
(средние,					В
старшие и					
подготовительн					недел
ые к школе					Ю
группы)					-
-					Еженед
«Чистыеладош	+	+		+	ельно,
ки»					ПО
(средние,					пятниц
старшие и					ам
подготовительн					
ые к школе					
группы)					Б
«Послушная	+	+		+	Еженед
одежда»					ельно
П					Г
«Почемучки»	+	+	+	+	Еженед
2					ельно
Экотуризм	+	+	+	+	Еженед
					ельно

Культурные практики, инициируемые, организуемые и направленные взрослымиВ процессе культурных практик педагог создает атмосферу свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей.

Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей.

КП «**Ремонт книг**» не только у себя на группе но и оказывать помощь малышам. учить детей подклеивать книги, правильно пользоваться клеем и ножницами. Прививать любовь книгам и бережное отношение к ним.

КП

«**Чистыеладошки**»Развивать навыки гигиены рук; вызвать интерес к продуктивной деятельности;. Расширять знания о необходимости мыть руки и последствиях приема пищигрязными руками;

Воспитывать культуру гигиенических навыков, внимательного отношение к своему здоровью.

КП «Послушная одежда» приучать детей следить за своим внешним видом; совершенствовать умения самостоятельно одеваться в правильной последовательности; развивать навыки самообслуживания

КП «Почемучки»

культурная практика, организуемая во время реализации технологии «Утренний и вечерний круг», в рамках которой ребёнок выступает как партнер по взаимодействию и собеседник при обмене мнениями на интересующие вопросы. Темы для диалога определяют детские вопросы, проявленный интерес к явлениям окружающей действительности или предметам, значимые события, неожиданные явления, художественная литература и другое.

КП «Экотуризм»: создание условий для формирования представлений детей о туризме как виде активного отдыха и способе ознакомления с природой и культурой родного края; поддержка эмоциональной отзывчивости детей на красоту родного края: развитие интереса к родному городу/станице, создание условий для переживания чувства удивления, восхищения достопримечательностями малой родины.

Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей

В рамках ФГОС ДО, ОП ДО МБДОУ Д/С 43, культурные практики ориентированы на развитие математической, речевой, познавательной, социально-коммуникативной грамотности и т.д. В культурной практической деятельности формируются способности саморазвития, умения добывать, применять, оценивать знания. Применение культурных практик, проектной деятельности и других современных технологий в работе с детьми способствуют формированию основ функциональной грамотности — ключевых знаний и навыков, необходимых для активного участия в жизни современного общества. Это развивает способность адаптироваться к изменяющимся условиям и применять имеющиеся знания и умения для решения реальных жизненных задач.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Данная часть Программы учитывает образовательные потребности и интересы воспитанников, членов их семей, педагогов ДОО и ориентирована на специфику национальных, социокультурных, климатических условий.

Образовательная деятельность по реализации парциальных программ и регионального содержания строится в соответствии с доминирующим направлением развития, определенным для каждой из них.

Цель, задачи и конкретное содержание образовательной деятельности определяются целями и задачами соответствующей парциальной программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей детей.

Парциальные программы реализуются:

- в специально отведенное для этого время, в соответствии с учебным планом и расписанием непосредственно образовательной деятельности;
- в течение времени пребывания детей в ДОО через совместную деятельность взрослых и детей, самостоятельную деятельность, при проведении режимных моментов, а также в процессе взаимодействия с семьями воспитанников.

Выбор программ сделан на основе анализа и учёта специфики учреждения, подготовленности кадров, отдельно взятых педагогов, создания условий и методического обеспечения для их реализации, запросов родителей, интересов и способностей воспитанников, а также на основании выбора приоритетного направления деятельности (миссии учреждения).

№	Вид и название программы	Интеграция образовательных областей	Возрастная категория
1.	Парциальная программа	Художественно-	Дети 2-7лет
	«Программа художественного воспитания,	эстетическое развитие,	
	обучения и развития детей 2-7 лет	социально-коммуникативное	
	«Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова	развитие,	
		познавательное развитие,	
		речевое развитие	

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы

Для поддержки детской инициативы педагог поощряет свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребёнка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребёнка ДОО как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения.

Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребёнок приходит в ДОО, и вторая половина дня.

Любая деятельность ребёнка в ДОО может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности, например:

- самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование;
- свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры;
- игры-импровизации и музыкальные игры;
- речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками;
- логические игры, развивающие игры математического содержания;
- самостоятельная деятельность в книжном уголке;
- самостоятельная изобразительная деятельность, конструирование;
- самостоятельная двигательная деятельность, подвижные игры, выполнение ритмических и танцевальных движений.

Для поддержки детской инициативы педагог должен учитывать следующие

условия:

- 1) уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребёнка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
- 2) организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребёнка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;
- 3) расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребёнок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребёнка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
- 4) поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребёнка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- 5) создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребёнка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
- 6) поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребёнку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- 7) внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к её дозированию. Если ребёнок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребёнка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- 8) поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребёнка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

Поддержка детской инициативы по возрастам

Возраст	Действия педагога по поддержке детской инициативы
детей	
3-4 года	В возрасте 3-4 лет у ребёнка активно проявляется потребность в общении
	со взрослым, ребёнок стремится через разговор с педагогом познать
	окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях.
	Поэтому ребёнок задает различного рода вопросы. Важно поддержать
	данное стремление ребёнка, поощрять познавательную активность детей
	младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы,
	направленные на развитие стремлений ребёнка наблюдать, сравнивать
	предметы, обследовать их свойства и качества. Педагогу важно проявлять
	внимание к детским вопросам, поощрять и поддерживать их
	познавательную активность, создавать ситуации, побуждающие ребёнка

самостоятельно искать решения возникающих проблем, осуществлять деятельностные пробы. При проектировании режима дня педагог уделяет особое внимание организации вариативных активностей детей, чтобы ребёнок получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве (имитации, танцевальные импровизации и тому подобное), в двигательной деятельности.

4-5 лет

С четырех-пяти лет у детей наблюдается высокая активность. Данная потребность ребёнка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности. Педагогу обращать особое внимание на освоение детьми разнообразных обследовательских действии, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности. Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы. Всегда необходимо доброжелательно и заинтересованно относиться к детским вопросам и проблемам, быть готовым стать партнером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную активность, уделять особое внимание доверительному общению с ребёнком. В течение дня педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у умения решать возникающие ребёнка перед ними задачи, способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе. Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. Это могут быть ситуации волонтерской направленности: взаимной поддержки, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам.

Важно, чтобы у ребёнка всегда была возможность выбора свободной деятельности, поэтому атрибуты и оборудование для детских видов деятельности должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися (смена примерно раз в два месяца).

5-7 лет

Дети пяти-семи лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество. Для этого педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач. Он регулярно поощряет стремление самостоятельности, К старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребёнка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.

способов и приемов.

- 1. Неследует сразу помогать ребёнку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребёнку, педагог сначала стремится к её минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребёнка прошлый опыт.
- 2. У ребёнка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.
- 3. Особое внимание педагог уделяет общению с ребёнком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребёнка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребёнком. Важно уделять внимание ребёнку, уважать его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.
- 4. Педагог может акцентировать внимание на освоении ребёнком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять её от педагога), обдумать способы её достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
- 5. Создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребёнка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.
- 6. Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребёнка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Если мы хотим, чтобы наши дети верили в себя, развивались и экспериментировали, мы должны подкреплять инициативу, даже когда она сопровождается ошибками.

В образовательном процессе ребёнок и взрослые (педагоги, родители) выступают как субъекты педагогической деятельности, в которой взрослые

определяют содержание, задачи, способы их реализации, а ребёнок творит себя и свою природу, свой мир.

Детям предоставляется широкий спектр специфических для дошкольников видов деятельности, выбор которых осуществляется при участии взрослых с ориентацией на интересы, способности ребёнка.

Необходимо создавать условия, чтобы дети о многом догадывались самостоятельно, получали от этого удовольствие.

Приоритетной сферой проявления детской инициативы в старшем дошкольном возрасте является вне ситуативно-личностное общение со взрослыми и сверстниками, а также информационно познавательная инициатива.

В развитии детской инициативы и самостоятельности педагогу важно соблюдать ряд общих требований:

- развивать активный интерес детей к окружающему миру, стремление к получению новых знаний и умений;
- создавать разнообразные условия и ситуации, побуждающие детей к активному применению знаний, умений, способов деятельности в личном опыте;
- постоянно расширять область задач, которые дети решают самостоятельно; постепенно выдвигать перед детьми более сложные задачи, требующие сообразительности, творчества, поиска новых подходов, поощрять детскую инициативу;
- тренировать волю детей, поддерживать желание преодолевать трудности, доводить начатое дело до конца;
- ориентировать дошкольников на получение хорошего результата. Необходимо своевременно обратить особое внимание на детей, постоянно проявляющих небрежность, торопливость, равнодушие к результату, склонных не завершать работу;
- «дозировать» помощь детям. Если ситуация подобна той, в которой ребенок действовал раньше, но его сдерживает новизна обстановки, достаточно просто намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае.
- поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества.
- содействие и сотрудничество всех участников образовательных отношений в различных видах деятельности;
- создание условий для свободного выбора детьми того или иного вида деятельности.

Стимулировать детскую познавательную активность педагог может:

- Регулярно предлагая детям вопросы, требующие не только воспроизведения информации, но и мышления;
- Регулярно предлагая детям открытые творческие вопросы, в том числе проблемно-противоречивые ситуации, на которые могут быть даны разные ответы;
 - Обеспечивать в ходе обсуждения атмосферу поддержки и принятия;
- Позволять детям определиться с решением в ходе обсуждения той или иной ситуации;
- Организовывать обсуждения, в которых дети могут высказывать разные точки зрения по одному и тому же вопросу, помогая увидеть несовпадения точек зрения;

- -Строить обсуждения с учетом высказывания детей, которые могут изменить ход дискуссии;
 - -Помогать детям обнаружить ошибки в своих рассуждениях;

2.5.Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников.

Согласно п. 26.1 ФОП ДО, главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

- 1. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
- 2. Обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Согласно п. 26.3 ФОП ДО, достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

- 1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- 2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- 3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства, как базовой основы благополучия семьи;
- 4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- 5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс. Согласно п. 26.4 ФОП ДО, построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:
- 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
- 2) открытость: для родителей (законных представителей) доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) обеспечен обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;

- 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагоги придерживаются этики и культурных правил общения, проявляют позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); этично и разумно используют полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии учитываются особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; обеспечена возможность включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- 5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия учитываются особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Согласно п. 26.5 ФОП ДО, деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

Диагностико -	Просветительское	Консультационное
аналитическое		
- получение и анализ	Просвещение родителей	Консультирование родителей
данных о семье, её	(законных представителей) по	(законных представителей) по
запросах в отношении	вопросам:	вопросам:
охраны здоровья и	-особенностей	- их взаимодействия с
развития ребёнка;	психофизиологического и	ребёнком,
об уровне психолого-	психического развития детей	- преодоления возникающих
педагогической	младенческого, раннего и	проблем воспитания и
компетентности	дошкольного возрастов;	обучения детей, в том числе с
родителей (законных	- выбора эффективных методов	ОП в условиях семьи;
представителей); -	обучения и воспитания детей	- особенностей поведения и
планирование работы	определенного возраста;	взаимодействия ребёнка со
с семьей с учётом	- ознакомление с актуальной	сверстниками и педагогом;
результатов	информацией о	- возникающих проблемных
проведенного	государственной политике в	ситуациях;
анализа;	области ДО, включая	- способам воспитания и
-согласование	информирование о мерах	построения продуктивного
воспитательных задач	господдержки семьям с детьми	взаимодействия с детьми
	дошкольного возраста;	младенческого, раннего и
	- информирование об	дошкольного возрастов;
	особенностях реализуемой в	- способам организации и
	ДОО образовательной	участия в детских
	программы;	деятельностях,
	- условиях пребывания ребёнка	образовательном процессе и
	в группе ДОО;	т.д.
	- содержании и методах	
	образовательной работы с	

детьми;	

Решение основных задач взаимодействия с родителями по направлениям деятельности реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных), рекомендуемых программой просветительской деятельности для родителей воспитанников дошкольных образовательных организаций.

ЗАДАЧИ	Диагностико-	Просветительское и консультационное
	аналитическое	направление
НАПРАВЛЕНИЯ	направление	
Информирование	опросы,	групповые родительские собрания,
родителей	социологические	конференции, круглые столы, семинары-
	срезы,	практикумы, родительские тренинги и ролевые
	индивидуальные	игры, игры-приключения для родителей и
Просвещение	блокноты,	детей, консультации, дискуссии, видеоролики,
родителей	«почтовый ящик»,	электронные книга для родителей,
	педагогические	педагогический брифинг, родительские чтения,
Ответственное и	беседы с	семейные концерты, вечер вопросов и ответов,
осознанное	родителями	педагогические гостиные, родительские клубы,
родительство	(законными	мастер-классы, литературная гостиная,
Сотрудничество	представителями);	семейная гостиная, родительский лекторий,
и установления	дни (недели)	информационные проспекты, стенды, ширмы,
партнёрских	открытых дверей,	папки- передвижки для родителей (законных
отношений	открытые	представителей); журналы и газеты, издаваемые
Отпошении	просмотры	ДОО для родителей (законных представителей), родительский университет,
	занятий и других	представителей), родительский университет, родительский лекторий, устный педагогический
Вовлечение	видов деятельности	журнал, тематические аудиозаписи,
родителей в	детей.	педагогическое поручение, педагогические
образовательный	детен.	библиотеки для родителей (законных
процесс		представителей),видеообзоры на сайте ДОО и
		социальные группы в сети Интернет,
		медиарепортажи и интервью, видеофильмы для
		родителей, фотовыставка, выпуск мини-газет,
		выставки детских работ, акции, совместных
		работ родителей (законных представителей) и
		детей, совместные праздники и вечера,
		семейное и тематические кафе, семейные
		спортивные и тематические мероприятия,
		образовательные маршруты, маршруты
		выходного дня, виртуальная экскурсия, детско-
		родительские объединения, тематические
		досуги, знакомство с семейными традициями

Просветительская деятельность осуществляется вне реализации образовательных Программа просвещения программ, поэтому является не образовательной программой. Она выступает инструментом, используя который педагоги дошкольной образовательной организации могут оперативно находить содержание для подготовки коллективных и индивидуальных просветительских мероприятий, ответов на вопросы родителей о воспитании и развитии детей, выбирать оптимальные формы просвещения, творчески перерабатывать материал с учетом специфики решаемых просветительских задач, особенностей контингента родителей, возникающих образовательных ситуаций и запросов.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в части Программы, формируемой участниками образовательных отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы

КРР МБДОУ Д/С 43 направлено на обеспечение коррекции нарушений развития у следующих категорий детей:

- 1) нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
 - 2) обучающиеся с ООП:
 - -с OB3 и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;
 - -обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети);
 - -часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении ДОО;
 - -обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;
 - -одаренные обучающиеся;
 - 3) дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
 - 4) дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
 - 5) обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

КРР объединяет комплекс мер попсихолого-педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития.

КРР в МБДОУ ДС43 осуществляют воспитатели. Задачи КРР на уровне ДО полностью соответствуют п.27.4 ФОП ДО.

КРР организуется:

- по обоснованному запросу педагогов и родителей (законных представителей);
- на основании результатов психологической диагностики;
- на основании рекомендаций ППк.

КРР МБДОУ Д/С43 осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционно-развивающих групповых

(индивидуальных) занятий. Строится дифференцированно, в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития, и предусматривает индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения. КРР реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Содержание КРР для каждого обучающегося определяется с учётом его ООП на основе рекомендаций ППк ДОО.

Содержание КРР (в соответствии с п.28 ФОП ДО)

Диагностическаяработавключает:

- своевременноевыявлениедетей, нуждающих сявпсих ологопедагогическом сопровождении;
- раннюю (спервых дней пребывания обучающегося в ДОО) диагностику отклонений в развитии и анализ причинтрудностей социальной адаптации;
- комплексныйсборсведенийобобучающемсянаоснованиидиагностическойинформ ацииотспециалистовразногопрофиля;
- изучениеразвитияэмоциональноволевойсферыиличностныхособенностейобучающихся;
- изучениеиндивидуальныхобразовательныхисоциально-коммуникативных потребностейобучающихся;
 - изучениесоциальнойситуацииразвитияиусловийсемейноговоспитанияребёнка;
- мониторингразвитиядетейипредупреждениевозникновенияпсихологопедагогических проблемвихразвитии;
 - выявлениедетей-

мигрантов, имеющих трудностивобучении исоциальноп сихологической адаптации, дифф еренциальная диагностика и оценка этнокультурной природы имеющих сятрудностей;

- всестороннеепсихолого-педагогическоеизучениеличностиребёнка; выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды ирисковобразовательной среды;
- системныйразностороннийконтрольспециалистовзауровнемидинамикойразвития обучающегося, атакже засозданием необходимых условий, соответствующих особым (инд ивидуальным) образовательным потребностям обучающегося.

Коррекционно-развивающаяработавключает:

организацию, разработку и проведение с пециалистами и ндивидуальных игрупповых к оррекционно-

развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения иразвития, тру дностей восвоении образовательной программый социализации;

- коррекциюиразвитиевысшихпсихическихфункций;
- развитиеэмоционально-

волевойиличностнойсферыобучающегосяипсихологическую коррекциюе гоповедения;

- развитиекоммуникативных способностей, социальногои эмоционального интеллекта обучающихся, формирование их коммуникативной компетентности;
 - коррекцию иразвитие психомоторной сферы, координации регуляции движений;
- создание насыщенной развивающей предметно пространственнойсредыдляразных видов деятельности;
- оказание поддержкиребенку в случаях неблагоприятных условийжизни, психотравмирующих обстоятельствах приусловии информирования соотв етствующих структур социальной защиты;

- преодолениепедагогической запущенностивработе собучающимся,
 устранить неадекватные методы воспитания
 всемьевов заимодействии родителей (законных представителей) сдетьми;
 - помощьвустранениипсихотравмирующихситуацийвжизниребенка.

Консультативнаяработавключает:

- Разработкурекомендацийпоосновнымнаправлениямработысобучающимся с трудностями в обучении и социализации, единых для всехучастниковобразовательныхотношений;
- консультированиеспециалистамипедагоговповыборуиндивидуальноориентирован ныхметодовиприемовработысобучающимся;
- консультативную помощь семье в вопросах выбора оптимальнойстратегиивоспитанияиприемовкоррекционноразвивающейработысребенком.

Информационно-просветительскаяработапредусматривает:

- различныеформыпросветительскойдеятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы, электронные ресурсы), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений обучающимся (вдоступной для дошкольного возраста форме), ихродителям (законным пред ставителям), педагогическим работникам— вопросов, связанных сособенностями образовательного процесса и психолого-педагогического сопровождения обучающихся;
- проведениетематическихвыступлений, онлайнконсультацийдляпедагоговиродителейпоразъяснению индивидуальнотипологических особенностейразличных категорийо бучающих ся, струдностями вобучен иии социализации.
- 1) Направленность КРРсбилингвальнымивоспитанниками, детьмимигрантов, испытывающимитрудностиспониманием государственного языка РФ, включает:
- развитиекоммуникативныхнавыков, формирование чувствительностиксверстник у,егоэмоциональному состоянию, намерениями желаниям;
 - формированиеуверенногоповеденияисоциальнойуспешности;
- коррекциюдеструктивных эмоциональных состояний, возникающих вследствие по падания в новую языковую и культурную среду (тревога, неуверенность, агрессия);
- создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения поотношению кребенку.

Психолого-педагогическое сопровождение детей данной целевой группыможет осуществляться в контексте общей программой адаптации ребенка кДОО. В случаях выраженных проблем социализации личностного развитияиобщейдезадаптацииребенка, еговключениев программу КРР может быть осущес твлено на основе заключения ППК по результатам психологической диагностикии липозапросуродителей (законных представителей) ребенка.

2) Кцелевойгруппеобучающихся «группыриска» могутбытьотнесеныдети, име ющие эмоциональные проблемы (повышенная возбудимость, апатия, раздражительность, тревога, появление фобий); поведенческие проблемы (грубость, агрессия, обман); проблемыне врологического характера (потеряаппетита); проблемы общения (стеснительность, замкнутость, излишняя чувствительность, выраженная нереализованная потребность влидерстве); проблемы регуляторного характера

(расстройство сна, быстраяутомляемость, навязчивые движения, двигательная расторможенность, снижение произвольностивнимания).

Направленность КРР с воспитанниками, имеющими девиации развития иповедениявключает:

- коррекция/развитиесоциально-коммуникативной,личностной,эмоционально-волевойсферы;
 - помощьврешенииповеденческихпроблем;
 - формированиеадекватных, социально-приемлемых способов поведения;
 - развитиерефлексивных способностей;
 - совершенствованиеспособовсаморегуляции.

Работа с ребёнкомиз «группы риска», определяется индивидуальныммаршрутом психолого-педагогического сопровождения и осуществляетсяна основе заключения ППк по результатам психологической диагностикиилипообоснованномузапросупедагога/родителей(законныхпредставителей).

В соответствии с п. 28.5 ФОП ДО, реализация КРР с обучающимися сОВЗ и детьми-инвалидами согласно нозологическим группам осуществляетсяв соответствии с Федеральной адаптированной образовательнойпрограммойдошкольногообразования ипредусматривает предупрежден иевторичных биологических исоциальных отклонений вразвитии, затрудняющих образова ние исоциализацию обучающих ся, коррекцию нарушений психического ифизического развития средствами коррекционной педагогики, специальной психологи и имедицины; формирование уобучающих сямеханизмовком пенсации дефицитарных функций, неподдающих сяк оррекции, втом числеси спользованием ассистивных технологий.

<u>Часть, формируемая участниками образовательных отношений</u>

Направлениеизадачикоррекционно-

развивающейработыв части Π рограммы, формируемой участниками образовательных о тношений, полностью совпадают собязательной частью Π рограммы.

2.7 ИныехарактеристикисодержанияПрограммы

МБДОУ Д/С43в рамках сетевого взаимодействия с поселкой библиотекой Ведется совместная работа по проекту «Читаем вместе»

Способствовать накоплению у детей запаса литературных художественных впечатлений; поддержанию традиций семейного чтения.

Работая в условиях сетевого взаимодействия создается возможностьрасширять воспитательное пространствои повлиять наширокий социум, получая определенные социальные эффекты в деле воспитания подрастающего поколения.

2.8. Рабочая программа воспитания

ЦЕЛЕВОЙРАЗДЕЛРПВ

Обязательнаячасть

Согласноп.29.2ФОПДО,общаяцельвоспитаниявДОО-

личностноеразвитиекаждогоребёнкасучётомегоиндивидуальностиисозданиеусловийдляпозитивн ойсоциализациидетейнаосноветрадиционныхценностейроссийскогообщества, чтопредполагает:

- 1) формированиепервоначальных представлений отрадиционных ценнос тях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
- 2) формированиеценностногоотношениякокружающемумиру(природн омуи социокультурному),другим людям,самомусебе;
- 3) становлениепервичногоопытадеятельностииповедениявсоответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормамииправилами.

ЗадачамивоспитаниявДООявляются:

- 1) содействие развитию личности, основанному на принятых в обществепредставлениях одобреизле, должноми недопустимом;
- 2) способствование становлению нравственности, основанной на духовныхотечественных традициях, внутренней установкеличности поступать с огласносвоей совести;
- 3) созданиеусловиядляразвитияиреализацииличностногопотенциаларебёнка, егоготовностиктворческомусамовыражениюисаморазвитию, самовоспитанию :
- 4) осуществление поддержки позитивной социализации ребёнка посредствомпроектирования иприняти уклада, воспитывающей среды, создани явоспитывающих общностей.

<u>Часть, формируемаяучастникамиобразовательныхотношений Парциальная программ</u> <u>ахудожественно-эстетического развития детей 2-</u>

7лет«Цветныеладошки»ЛыковаИ.А.Целиизадачивчасти

,формируемойучастникамиобразовательныхотношений,полностьюсовпа даютсобязательнойчастьюПрограммы.

ВРПВвыделеныследующиенаправлениявоспитания:

ПАТРИОТИЧЕСКОЕНАПРАВЛЕНИЕВОСПИТАНИЯ

ВОБЛАСТИСОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОГОРАЗВИТИЯ ЦЕЛЬ Содействоватьформированию уребёнкаличностн ойпозициина следникатрадиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного забудущее своей страны.

СОДЕРЖАНИЕ

Патриотическоенаправлениевоспитаниябазируетсянаидеепатриотизмакакнравстве нногочувства, котороевырастаетизкультурычеловеческогобытия, особенностейобразажиз ни и еёуклада, народных исемейных традиций.

Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизманаследника», испытывающегочувствогордостизанаследиесвоихпредков (предполагаетприобщениедетейкистории, культуреитрадициям нашегонарода: отношениек труду, семье, странеивере); «патриотизмазащитника», стремящегося сохранить это наслед ие (предполагаетразвитие удетейготовностипреодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); «патриотизма созидателя итворца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагаеткон кретные каждодневные дела, направленные, например, напо ддержание чистоты и порятности и аккуратности, авдальней шемнаразвитие в сего своего населенного пункта, района, края, Отчизныв целом).

Воспитыватьбережноеотношениекприроде, воспитыватьбережноеотношение к источнику интерес воде как жизни, воспитывать народной культуре,историисозданиябытовыхпредметов,воспитыватьпатриотическиечувства,г ордостьдостижениямисвоейстранывделеосвоениякосмоса, интерескисторическому прошлому своей Родины, истории развития человеческой культуры, воспитыватьлюбовьк своемудому, желаниеделать его уютным, красивым, госте воспитывать любовь к своей приимным, семье. интерес к ее уважениемпредков, воспитывать интересилюбовых своеймалой родине, воспитывать чувс тво

социокультурнойидентичности(я—патриотсвоейстраны,я—гражданинмира).

ДУХОВНО-НРАВСТВЕННОЕНАПРАВЛЕНИЕВОСПИТАНИЯВОБЛАСТИСО ЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОГОРАЗВИТИЯ

ЦЕЛЬ ЦЕННОСТИ

Форм	ирование	способности	К	духовному	Жизнь, милосердие, добро
развитию,	, нравственному				
	самосовершенствованию, индивидуально-			видуально-	
ответственномуповедению.					
СОДЕРЖАНИЕ					

Духовно-нравственноевоспитаниенаправленонаразвитиеценностно-смысловой сферыдошкольниковнаосноветворческоговзаимодействиявдетско-взрослойобщности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в егокультурно-историческомиличностном аспектах

.Воспитыватьжеланиеучаствоватьвподготовкепраздника, воспитыватьжелание создавать своими руками подарки любимым людям, воспитывать желаниеприйтинапомощьтем, ктопопальбеду, воспитывать чувствоэмпатии, сопережи вание литературным героям

СОЦИАЛЬНОЕНАПРАВЛЕНИЕВОСПИТАНИЯ ВОБЛАСТИСОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОГОРАЗВИТИЯ

ВОБЛАСТИСОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОГОРАЗВИТИЯ			
ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ		
Формирование ценностного отношения детей ксемье, другомучеловеку, развитие дружелюбия, умени я находить общий язык с другимилюдьми.	Семья,	дружба, исотрудни	

СОДЕРЖАНИЕ

Важнойсоставляющейсоциальноговоспитанияявляется освоение ребёнком моральных ценностей, формирование унегонравственных качествии деалов, способностижить в соот тветствии сморальным ипринципами инормами и в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубокосоциальное нравственное чувство-уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления окультуре поведения усваиваются ребёнком в местесопытом поведения, снакоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Воспитывать активность, позитивное отношение к совместной деятельности, инициативность, самостоятельность, воспитывать интереск продуктивномувзаимодействию, воспитывать социально-

коммуникативныекачества, желаниеприрасставании оставлять о себедобрую память.

ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯ В ОБЛАСТИПОЗНАВАТЕЛЬНОГОРАЗВИТИЯ

ЦЕЛЬ	ценности
Формированиеценностипознания.	Познание

СОДЕРЖАНИЕ

Познавательноеидуховно-

нравственноевоспитаниедолжныосуществлятьсявсодержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничиваетидеформируетличностноеразвитиеребёнка.

Значимымявляетсявоспитаниеу

ребёнка**стремлениякистине**, становлениецелостнойкартинымира, вкоторойинтегрирова ноценностное, эмоциональноокрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельностичеловека.

Воспитыватьустойчивыйинтерескконструированию,поискуаналоговвреальномм иреиобыгрываниюпостроек,воспитыватьинтерескдетскойкнигекак предметукультуры,воспитыватьинтерескархитектуре

ФИЗИЧЕСКОЕ И ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВОСПИТАНИЯВОБЛАСТИ ФИЗИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

911 12 011 01 0 111 9 211 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1
ЦЕННОСТИ
Жизньиздоровье

СОДЕРЖАНИЕ

Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраныиукрепленияздоровья детей, становления осознанного отношения кжизника косно воположнойценностииздоровью каксовок упностифизического, духовного исоциального б лагополучиячеловека.

Воспитыватьинтерескспорту.

ТРУДОВОЕНАПРАВЛЕНИЕВОСПИТАНИЯВОБЛАСТИСОЦИАЛЬНО-**КОММУНИКАТИВНОГОРАЗВИТИЯ**

ЦЕЛЬ	ЦЕННОСТИ
Формированиеценностногоотношениядетейктру ду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду.	Труд
СОЛЕРЖАНИЕ	

СОДЕРЖАНИЕ

Трудовое направление воспитания направлено на формирование поддержкупривычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных инравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной

сторонытруда. Самостоятельность выполнении трудовых поручений способствует форми рованию ответственности засвои действия.

Воспитыватьаккуратность,стремлениедоводитьначатоеделодоконца.Воспит создавать своими руками игровое пространство, ывать воспитыватьжеланиезаниматьсярукоделием.

ЭСТЕТИЧЕСКОЕНАПРАВЛЕНИЕВОСПИТАНИЯВОБЛАСТИХ УДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОГОРАЗВИТИЯ

	ЦЕННОСТИ		
Способствовать	становлению у ребёнкаценностногоотношен	Культура,красота	
ияк красоте.			
СОПЕРЖАНИЕ			

СОДЕРЖАНИЕ

Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному вокружающейобстановке,вприроде,вискусстве,вотношениях,развитиеудетейжеланияиу мениятворить. Эстетическое воспитание черезобогащение чувственного опытаиразвитиеэмоциональнойсферыличностивлияетнастановлениенравственнойидухо вной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка

отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный виддете йи в зрослых содействуют воспитанию художественноговкуса.

Воспитыватьэстетическиеэмоции,желаниепередаватьпредставленияобокруж ающем мире «языком искусства», воспитывать желание привносить красоту всвойбытиобустраиватьпраздничноепространство,воспитыватьинтерескисториираз витиячеловеческойкультуры,воспитыватьжеланиесоздаватьтеатрально-игровоепространство,воспитыватьхудожественныйвкус,чувствогармониии радости,воспитыватьинтерескюмористическомужанрувразныхвидахискусства.

Согласнопп.29.2.3.1.,29.2.3.2.ФОПДОвыделяются следующие целевые ор иентиры воспитания:

Целевые ориентиры воспитания детейраннего возраста (ктремгодам).

Направление воспитания	Ценности	Целевыеориентиры	
Патриотическое	Родина,природа	Проявляющийпривязанностькблизкимлю	
•		дям, бережное отношение к живому	
Духовнонравс	Жизнь, милосерди	Способныйпонятьипринять, чтотакое	
твенное	е,добро	«хорошо»и«плохо».	
	-	Проявляющийсочувствие, доброту.	
Социальное	Человек,	Испытывающий чувство удовольствия	
	семья,дружба,с	вслучаеодобренияичувствоогорчениявслуч	
	отрудничество	ае неодобрения со стороны	
		взрослых.Проявляющийинтерескдругимдет	
		ямиспособный бесконфликтно играть	
		рядом сними.	
		Проявляющийпозицию«Ясам!».Способн	
		ый к	
		самостоятельным(свобод	
		ным)активнымдействиямвобщении.	
Познавательное	Познание	Проявляющийинтерескокружающемумир	
		у.Любознательный, активный вповедениии	
		деятельности.	
Физическое	Здоровье, жизнь	Понимающийценностьжизнииздоровья,в	
И	_	ладеющийосновнымиспособамиукрепления	
оздоровительное		здоровья-физическаякультура,	
		закаливание,	
		утренняягимнастика, личная	
		гигиена,безопасноеповедениеидругое;стре	
		мящийсяксбережениюиукреплениюсобстве	
		нногоздоровьяи здоровьяокружающих.	
		Проявляющийинтерескфизическимупраж	
		нениямиподвижнымиграм, стремлениеклич	
		нойикоманднойпобеде,	
		нравственныеиволевыекачества.	
Трудовое	Труд	Поддерживающий	
		элементарный	
		порядоквокружающейобстановке.	
		Стремящийсяпомогатьстаршимвдоступн	
		ых трудовых	
		действиях.Стремящийсяк	
		результативности,	

Направление воспитания	Ценности	Целевыеориентиры
восинтания		самостоятельности, ответственностивсамоо
		бслуживании,вбыту,вигровойидругих
		видах
		деятельности(конструирова
		ние,лепка,художественный
		труд,детскийдизайнидругое).
Эстетическое	Культураикрасота	Проявляющий
		эмоциональнуюот
		зывчивостьнакрасотувокружающеммиреи
		искусстве.Способныйктворческойдеятельн
		ости
		(изобразительной,
		декоративно-
		оформительской, музыкальной,
		словесноречевой,
		театрализованной и другое).

Целевыеориентирывоспитаниядетейнаэтапезавершенияосвоенияпрограммы

Направлениевоспи тания	Ценности	Целевыеориентиры
Патриотическое	Родина,природа	Любящий свою малую родину и имеющийпредставлениеосвоейстране-России, испытывающийчувствопривязанно стик родномудому, семье, близкимлюдям.
Духовно	Жизнь,	Различающийосновныепроявлениядобра
нравственное	милосердие,добро	и зла, принимающий и уважающий традиционныеценности, ценностисемьии общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственномупоступку. Способныйнеоставатьсяравнодушнымк чужомугорю, проявлять заботу; Самостоятельноразличающий основные отрицательные и положительные человеческиекачества, иногдаприбегаяк помощи взрослого в ситуациях моральноговыбора.
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Проявляющий ответственность за свои действия поведение; принимающий уважающий различия между людьми. Владеющий основамиречевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать ислышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общихинтересовидел.

Направлениевоспи тания	Ценности	Целевыеори	ентиры
Познавательное	Познание	Любознательный,	
		•	наблюдательный,ис
		пытывающий	потребность
			всамовыражении, в
		том числе творческом	.Проявляющий
		ятельность,инициатин	активность, самосто зувпознавательной,
			игровой,коммуника
		тивной и	продуктивных
		видахдеятельностиив Обладающийпервичн	
		основетрадиционных	
Физическое	Здоровье, жизнь	Понимающийценност	
И	-A-F,	сновнымиспособамиу	-
оздоровительное		занятия	физической
1		культурой, закаливани	-
		ка,соблюдениеличной	
		оповеденияидругое;ст	гремящийся к
		сбережению	И
		укреплениюсобственн	
		ьяокружающих.Проян	вляющийинтерескфи
		зическимупражнения	_
		стремление к личной	
		нравственные	и волевые
		качества. Демонстриру	
		двигательной деятель	
		Имеющийпредставлен	=
Tarrens	Т	спортаи активногоотд	
Трудовое	Труд	Понимающий ценнос	1 0
		вобщественаосновеув	
		,результатамихдеятел Проявляющий т	ьности. рудолюбие
		•	рудолюбие
		енийивсамостоятельн	
Эототиноокоо	Vym Typourpooto	C.I.IIIII Calvioc TON TESIBII	оп делгениюсти.

Эстетическое Культураикрасота

Способный воспринимать и чувствовать прекрасное вбыту, природе, поступках, искусстве. Стремящийся котображению прекрасного в продуктивных видах деятельности.

Часть формируемая участниками образовательных

<u>отношений</u>Целевае ориентиры в

частиПрограммы,формируемой

участникамиобразовательныхотношенийполностьюсовпадаютсобяза

тельнойчастьюПрограммы

Содержательный раздел Программы воспитания

Уклад образовательной организации

Уклад в ДОО основывается на общепедагогических принципах, изложенных в ФГОС дошкольного образования (Раздел I, пункт 1.2.):

- поддержка разнообразия детства;
- сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека, самоценность детства понимание (рассмотрение) детства как периода жизни значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду
- личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых (родителей (законных представителей), педагогических и иных работников Организации) и детей;
 - уважение личности ребенка.

В основе процесса воспитания в нашем детском саду лежат конституционные и национальные ценности российского общества.

Они находят своё отражение во всей жизнедеятельности ДОО, а именно:

- в правилах и нормах;
- в традициях дошкольной организации;
- в системе отношений в разных типах общностей;
- в характере воспитательных процессов;
- в предметно-пространственной среде.

У педагогического коллектива существует четкий алгоритм действий по разработке, организации и проведениютрадиционных мероприятий, которые позитивно влияют на социализацию и развитие личностных качеств детей дошкольного возраста. В мероприятиях участвуют дети разных возрастов. Межвозрастное взаимодействие дошкольников способствует их взаимообучению и взаимовоспитанию. Общение младших по возрасту ребят со старшими создает благоприятные условия для формирования дружеских отношений, проявления уважения, самостоятельности. Эмоциональные события воспитывают у детей чувство коллективизма, дружбы, сопричастности к народным торжествам, общим делам, совместному творчеству. Тематика мероприятий определяется исходя из необходимости обогащения детского опыта, приобщения к ценностям, истории и культуре своего народа.

Уклад в нашем детском саду направлен, прежде всего, на сплочение коллектива детей, родителей и педагогов. Уклад сформировал определенные традиции помогающие ребенку освоить ценности коллектива, чувство сопричастности сообществу людей. Традиции и события наполняют ежедневную жизнь детей увлекательными и полезными делами, создают атмосферу радости общения, коллективного творчества, стремления к новым задачам и перспективам.

Ежедневные традиции:

«Чтение перед сном »- чтение произведений детской литературы для создания доброй, спокойной атмосферы дома, теплоты, взаимопонимания и любви.

«Меню на сегодня»- ежедневно, перед приемом пищи воспитатель рассказывает детям о том, что сегодня подают нам завтрак, обед, полдник, воспитывая культуру поведения за столом, уважение к труду повара.

Ежегодные традиции:

«День пожилого человека» это особенный праздник, день уважения и почитания людей пожилого возраст воспитанники с педагогами изготавливают открытки проходят по ближайшим улицам к саду, ,дарят открытки и читают стихи.

Акция «Бессмертный полк» - совместно с педагогами воспитанники детского сада ежегодно в День Победы проходят к памятнику в сквере поселения с фотографиями своих родственников-участников Великой Отечественной войны, тружеников тыла, блокадников, детей войны.

«Посевание на Старый Новый год» .воспитанники старшей и подготовительной с воспитателями наряжаются разрисовывают яркими красками лицо идут посевать в учреждения социального партнерства.

«Яблочный спас» каждый раз в этот день воспитанники приносят яблоки совместно с воспитателями идут в храм Серафима Саровского где отец Василий освящает яблоки, после тихого часа угощают всех священными яблоками

«**Крещенье**» Ребята совместно с воспитателями ходят в храм Серафима Саровского, познакомить детей с праздником **Крещение Господне**; способствовать формированию уважительного отношения к традициям и обычаем своего народа, развивать речь, память и мышление

Акции 22 июня принимают участия в митинге, посвященном Дню памяти и скорби, а также Всероссийской патриотической акции «Свеча Памяти».

«День именинника » в день рождения именинника все ребята со своей группой собираются в музыкальном зале поют каравай ,произносят слова поздравления имениннику.

окружающей природе совместная акция всех участников образовательных отношений: «Посади саженец о зелени планету!» «Крышки во благо» «Сортируй отходы береги природу»

традиционным для семьи, общества и государства праздничным событиям: «День Победы», «23 февраля», «8 марта», «Новый год», «День матери», «Пасха», «День семьи, любви и верности», «День России».

Воспитывающая среда образовательной организации

Воспитывающая среда — это пространство, в рамках которого происходит процесс воспитания.

Для организации воспитывающей среды педагогами образовательной организации **создан комплекс благоприятных условий**, которые способствуют личностному развитию каждого ребёнка на основе традиционных ценностей российского общества:

- 1) условия для формирования эмоционально-ценностного отношения дошкольника к окружающему миру, другим людям, себе;
- 2) условия для обретения ребёнком первичного опыта деятельности и поступка в соответствии с социально-ценностными ориентирами;
- 3) условия для становления самостоятельности, инициативности и творческого взаимодействия в разных детско-взрослых и детско-детских общностях, включая разновозрастное детское сообщество.

Для этого воспитатели и специалисты вовлекают дошкольников в интересные и полезные для них виды деятельности: трудовую, игровую, коммуникативную, познавательную, художественно-эстетическую. Каждому ребенку предоставляется возможность самореализоваться, приобрести социально значимые знания, развить социально значимые отношения, получить опыт участия в общественных делах.

Среда насыщена воспитательным содержанием, которое реализуется:

- в процессе организованной образовательной деятельности с дошкольниками;
- при взаимодействии педагога с детьми в режимные моменты;
- в самостоятельной деятельности детей;
- в процессе сотрудничества с семьями воспитанников и социальными партнерами по реализации задач Программы.

В проекты и планы воспитательной направленности включены мероприятия по ознакомлению с традициями и культурой народов России, природным и социальным миром родного края, с государственной символикой и значимыми историческими датами Российской Федерации.

При организации воспитывающей среды учитываются национально-культурные и климатические особенности региона.

Предметно-образная среда, созданная взрослыми, способствует воспитанию нравственных, гражданских, эстетических и других общественно значимых качеств личности ребенка.

Педагогическая необходимость созданных условий в том, что у детей формируются эмоционально-ценностное отношение, социальные установки и активная жизненная позиция, обеспечивающие достижение поставленных воспитательных целей.

Общности образовательной организации

В дошкольной организации действуют разнообразные по форме и направлениям взрослые, детско-взрослые и детские общности. Базовые общенациональные ценности раскрываются в общностях через деятельности и события, которые обеспечивают полноценный опыт социализации дошкольников.

1. Профессиональная общность педагогов. Участники общности разделяют те ценности, которые заложены в содержании Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Цель - совершенствовать качество воспитательного процесса посредством

повышения профессиональной компетентности педагогов.

К профессиональным общностям в нашем детском саду относятся:

- педагогический совет;
- методическое объединение;
- психолого-педагогический консилиум;
- творческие группы.

Педагоги детского сада характеризуются профессиональной компетентностью, развитым профессиональным мышлением, мотивированной готовностью к профессиональному изменению, принятием ценностных ориентаций, идеалов, менталитета профессиональной общности, соблюдением профессиональной чести и достоинства, владением культурой диалога, заинтересованным содействием росту профессиональной группы, ее движению к профессиональному сообществу и содружеству (единой команде).

По отношению к детям воспитатели, специалисты и другие сотрудники:

- являются примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивируют детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- заботятся о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- воспитывают в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- учат детей совместной деятельности, насыщают их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят.
- **2.** Профессионально-родительская общность включает сотрудников ДОО и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Цель объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в детском саду.

В основе профессионально-родительской общности лежит принцип сотрудничества. Родители - активные помощники и партнёры воспитательного процесса, они являются постоянными участниками всех педагогических событий детского сада. Взаимодействие носит систематический, плановый характер.

Создано единое педагогическое пространство взаимодействия воспитателей и родителей для обмена опытом, знаниями, идеями, обсуждения и решения конкретных образовательных задач.

Используются как традиционные формы, так и новые технологии сотрудничества:

- профессионально-семейные клубы «Родительская школа», «Семейный совет», в которых педагогов и родителей объединяет общая проблема и совместные поиски оптимальных форм помощи ребенку;
- родительские конференции для обмена опытом семейного воспитания;
- социальные акции и волонтерские мероприятия, направленные на повышение роли и ответственности родителей в деле нравственно-патриотического воспитания ребёнка;
- проекты выходного дня, способствующие объединению всех участников воспитательного процесса на основе общего дела;
- «родительский чат» в социальных мессенджерах для оперативной связи по различным вопросам.

Данные формы взаимодействия характеризуются преобладающей активностью семьи в инициировании и поддержании совместных мероприятий, проявлением сознательной педагогической позиции.

3. Детско-взрослая общность. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности. Детско-взрослые сообщества в ДОО организуются по инициативе детейи взрослых на основе социально значимых задач, партнерства и сотрудничества. Цель — создание воспитательного коллектива с системой неформальных связей и отношений между детьми и взрослыми.

Это объединение является источником и механизмом воспитания ребенка, которое происходит в процессе социальной одобряемой деятельности. Находясь в общности, дошкольник сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

В рамках совместной деятельности дети учатся выстраивать взаимоотношения с другими людьми и свое поведение в соответствии с общим делом. У нихвозрастает познавательный интерес к окружающему социальному миру, развивается эмоциональноличностная сфера, происходит становление ценностных ориентаций.

В нашей дошкольной организации созданы следующие детско-взрослые общности:

- творческие мастерские «Музыкальная семья» и «Театральная гостиная»;
- общественно-волонтерское объединение «Школа доброты»;
- оздоровительная студия «Уроки ЗОЖ»;
- клубы по интересам: познавательно-исследовательский «Академия дошкольных наук», творческий «Рисуем с мамой», физкультурно-познавательный «Клуб туриста».

Взаимодействие в данных общностях реализуется на основе коллективной практической деятельности. Содержание выстраивается с учетом региональной специфики, социокультурной ситуации развития каждого ребенка, его возрастных и индивидуальных особенностей.

4. Детская общность. Общность сверстников — это необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

В ДОО действуют следующие общности для детей-сверстников:

- группы для детей одного возраста;
- проекты различной направленности;

Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастных общностях обладает большим воспитательным потенциалом. В детском саду созданы условия для взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми.

Межвозрастное взаимодействие дошкольников позволяет использовать принцип взаимообучения. Это дает больший эффект, чем прямое влияние педагога. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими - это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Главное - чтобы дети поняли важность своих совместных дел. Полученные социальные знания должны превратиться в личное убеждение и внутреннюю потребность соблюдать законы и правила общества, оценивать свои действия и действия других на основе собственного сформированного социально-личностного опыта.

Возможность разновозрастного общения и взаимодействия дети реализуют посредством:

- тематических дней: «День здоровья»,
- акций «Бессмертный полк», «Друзья наши меньшие» и др.;
- временно создаваемых общностей на основе событийности.

Педагогическое содействие (помощь) инициативам и осознанной активности детей в общностях оказывают воспитатели, специалисты, сотрудники ДОО и родители.

Задачи воспитания в образовательных областях

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми

дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в ФГОС ДО:

- -Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания;
- -Образовательная область «Познавательное развитие» соотносится с познавательным и патриотическим направлениями воспитания;
- -Образовательная область «Речевое развитие» соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания;
- -Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» соотносится с эстетическим направлением воспитания;
- -Образовательная область «Физическое развитие» соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

Образовате льная	Приобщение детей к ценностям	Задачи
область	7	
Социально-коммуникативное развитие	«Родина», «Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба», «Сотрудничество », «Труд».	- воспитание любви к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране; - воспитание уважительного отношения к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности; - воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России; - содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном; - воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции создание условий для возникновения у ребёнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребёнком опыта милосердия и заботы; - поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; - формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

Познавательное развитие	«Человек», «Семья», «Познание», «Родина», «Природа»	- воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны; - приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России; - воспитание уважения к людям — представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности; - воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну); - воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы.
Речевое развитие	«Культура», «Красота»,	- владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения; - воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке).
Художественно-эстетическое развитие	«Красота», «Культура», «Человек», «Природа»	- воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями); - приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры с целью раскрытия ценностей «Красота», «Природа», «Культура»; - становление эстетического, эмоциональноценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребёнка; - формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоциональнообразного способов его освоения детьми; - создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребёнка с учётом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).
Физическое развитие	«Жизнь», «Здоровье»	 формирование у ребёнка возрастосообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре; становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническим нормам и правилами; воспитание активности, самостоятельности, уверенности, нравственных и волевых качеств.

Формы совместной деятельности в образовательной организации

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста должна строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОУ.

В настоящее время сложились устойчивые формы работы ДОУ с семьей, которые в дошкольной педагогике принято считать традиционными: коллективные (массовые) - совместные мероприятия педагогов и родителей (возможно участие детей)

Индивидуальные формы предназначены для дифференцированной работы с родителями воспитанников. Наглядно-информационные - играют роль опосредованного общения между педагогами и родителями. Тесное сотрудничество с семьей делает успешной работу ДОУ. Только в диалоге обе стороны могут узнать, как ребенок ведет себя в другой жизненной среде. Обмен информацией о ребенке является основой для воспитательного партнерства между родителями (законными представителями) и воспитателями, то есть для открытого, доверительного и интенсивного сотрудничества обеих сторон в общем деле образования и воспитания детей.

Взаимодействие с семьей в духе партнерства в деле образования и воспитания детей является предпосылкой для обеспечения их полноценного развития. В основу совместной деятельности семьи и ДОУ заложены следующие принципы:

- единый подход к процессу воспитания ребёнка;
- открытость дошкольного учреждения для родителей;
- взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
- уважение и доброжелательность друг к другу;
- -дифференцированный подход к каждой семье;
- равно ответственность родителей и педагогов.

Задачи:

- 1) формирование психолого-педагогических знаний родителей;
- 2) приобщение родителей к участию в жизни ДОУ;
- 3) оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
 - 4) изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

События образовательной организации

В ДОО разработан годовой цикл воспитательной работы, в основе которой - общие для всего детского сада событийные мероприятия. Событийный подход рассматривается нами как педагогическая технология организации и осуществления значимых событий в жизни ребенка или коллектива детей.

Основой для планирования являются примерные темы (праздники, события, проекты, явления), которые ориентированы на все направления развития ребенка дошкольного возраста и посвящены различным сторонам человеческого бытия, а также вызывают личностный интерес детей.

Проектирование событий в нашем детском саду реализуется по следующим направлениям:

- разработка и проведение значимых мероприятий в различных формах: детсковзрослый театр совместное конструирование, экспериментирование, спортивные игры и др.;
- проектирование встреч и общения детей со старшими, младшими, ровесниками, со взрослыми, с носителями воспитательно значимых культурных практик (искусство,

литература, прикладное творчество и др.), профессий, культурных традиций народов России;

- создание творческих детско-взрослых проектов (празднование Дня Победы с приглашением ветеранов, социальные акции и праздники, экологические фестивали, тематические дни и др.).

На уровне детского сада:

- социальные праздники: День Победы, День России, День защитника Отечества, День народного единства, Праздник весны и труда;
 - явления духовно-нравственной жизни:, День доброты, День друзей и др.;
 - явления окружающей природы: День воды, День земли, День животных и др.;
 - мир искусства и литературы: День поэзии, День детской книги, День театра и др.;
- социальные акции: «Бессмертный полк», «Помоги другому», «Друзья наши меньшие», «Рисунок ко дню рождения моего города» и др.;
- события народной культуры и народных традиций: Рождество, Масленица, Яблочный Спас и др.
- -Акции, посвященные праздничным дням, памятным датам и иным значимым событиям («Для любимой мамочки», «День рождения А.С. Пушкина», «День Победы», «День города», «День рождения детского сада», «Добрые дела к Новому году», «День этикета», «День красивой речи», «День улыбки» и д
- социальные проекты: «Путешествие по родному краю», «Народные промыслы России», «Мой любимый поселок», «День рождения детского сада»
 - На уровне группы:
 - «День рождения»;
 - «Подари книжку малышам»
 - -«Моя любимая игрушка»
 - -«Подари улыбку другу»

Событийным может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела и прочее.

В процессе подготовки к событийному мероприятию дошкольники получают знания и умения, которые будут необходимы при его проведении. Это могут быть утренний и вечерний круг, спонтанно возникшая ситуация, любой режимный момент, индивидуальная беседа, общие дела и др.

Яркая наглядность (оформление выставки из детских работ, оформление места проведения события согласно тематике), творческое игровое действие, неожиданность и сюрпризность - обязательные критерии подготовки к мероприятию.

По итогам события проводится обмен мнениями и впечатлениями, анализируются полученные результаты, определяется эффективность воспитательного воздействия, учитывается положительный и негативный опыт организации и осуществления события. С учетом проведенного анализа вносятся коррективы в воспитательный процесс.

Событийные мероприятия воспитательного характера позволяют систематизировать, обобщить и свести эмоционально-ценностные представления дошкольников в единую гармоничную картину окружающего мира и вызывают позитивный эмоциональный отклик в сознании детей всех возрастов.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации сотрудничества взрослого и ребёнка по освоению ОП ДО, в рамках которой

возможно решение конкретных задач воспитания.

В основе совместной деятельности лежит личностно-ориентированный подход педагога к детям. Этот подход предполагает:

- 1. Формирование эмоционально-ценностного отношения ребенка к окружающей социальной действительности. Дошкольник эмоционально переживает предложенную информацию или ситуации, становится участником событий, а педагог поддерживает стремление ребенка узнать что-то новое.
- 2. Формирование личностной позиции. Полученные знания должны превратиться в личное убеждение, во внутреннюю потребность и привычку уважительно относится к людям, любить свою Родину, соблюдать нравственные нормы. В этом случае ребенок оценивает свои действия и действия других на основе собственного сформированного эмоционально-личностного отношения к окружающему социуму.

Основной функциональной характеристикой совместной деятельности являются партнерские отношения между педагогом и ребенком, их равноправное включение в процесс деятельности. Взрослый участвует в реализации поставленной цели наравне с детьми в качестве более опытного и компетентного партнера. Такой стиль воспитания обеспечивает каждому ребенку чувство психологической защищенности, способствует развитию его индивидуальности, положительных взаимоотношений с окружающими людьми.

Основные виды организации совместной деятельности в ДОО:

- ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;
- социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;
- чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;
- разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды-инсценировки;
- рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;
- организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное),
- экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию, в организации социальных партнеров), посещение спектаклей, выставок; игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала)

Организация предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда нашего детского сада (РППС) отражает ценности, на которых строится Программа, и способствует принятию этих ценностей ребенком.

Для реализации требований Программы и ФГОС ДО пространство дошкольной организации организовано в виде разграниченных зон: Центров активности. Данные зоны оснащены большим количеством материалов и оборудования, способствующих личностному развитию дошкольников и созданию условий для их позитивной социализации на основе базовых ценностей российского общества.

Особенность Центров активности в том, что они расположены не только в группах, но и за пределами групповых помещений: в рекреациях и на участках детского сада. Это природные среды, культурные ландшафты, Экопарки, физкультурно-оздоровительные площадки, Метеостанция, Зоопарк из макетов животных.

РППС включает ряд базовых компонентов, необходимых для работы с дошкольником по различным направлениям воспитания: патриотического, социального, познавательного, оздоровительного, трудового, эстетического.

Компоненты и содержание воспитательной предметно-пространственной среды **ДОО**

	ДОО		
No No	Компоненты среды	Содержание предметно-пространственной среды	
1.	Знаки и символы	Герб и флаг России, аудиозапись Гимна РФ, портрет	
	государства, региона,	Президента. герб и флаг региона, герб родного	
	населенного пункта и	города (поселка).	
	ДОО	Карта страны, карта региона.	
		Материалы о ВОВ: книги, альбомы, фотографии.	
		Лэпбуки: «Наша армия родная», «День Победы».	
		Альбом, посвященный участникам СВО «Мы	
		гордимся!». Символы СВО.	
		Альбомы, иллюстрации, фотографии с изображением	
		народных и государственных праздников.	
		Фотоальбомы, открытки с изображением памятных	
		мест родного края.	
		Фотоальбом с изображением детского сада и	
		мероприятий, проведённых в детском саду.	
		Литература для детей по патриотическому	
		воспитанию.	
_		Аудиозаписи патриотических песен.	
2.	Компоненты среды,	Оборудование и пособия, отражающие историю,	
	отражающие	культуру и быт народов родного края: элементы	
	региональные,	народных костюмов, домашняя утварь,	
	этнографические и	этнокультурные предметы и др.	
	другие особенности	Объекты растительного мира региона.	
	социокультурных	Альбомы с фотографиями памятных мест и	
	условий, в которых	исторических событий родного города (поселка).	
	находится ДОО	Лэпбуки: «Мой родной город (поселок)», «Природа	
		нашего края».	
		Фотоальбомы: «Улица, на которой я живу»,	
		«Достопримечательности моего города (поселка)».	
		Макеты архитектурных сооружений города (поселка),	
2	Variation	улицы.	
3.	Компоненты среды,	Уголок уединения.	
	отражающие	Сенсорная комната.	
	экологичность,	Фотовыставки, способствующие самоидентичности	
	природосообразность	ребенка: «Я и моя семья», «Любимые блюда ребят	
	и безопасность.	нашей группы», «Мои летние каникулы», «Мои	
		любимые игрушки», «Наши звездочки».	
		Игры и игрушки для мальчиков. Игры и игрушки для	

девочек. Игры-самоделки, изготовленные конкретными детьми совместно с родителями или с воспитателем. Коробочка «Я помогаю», заполненная бейджиками с надписью роли, которую сегодня ребенок исполняет: «Дежурный по столовой», «Помощник воспитателя», «Ответственный за порядок» и др. Стенд «Моё настроение». Временные компоненты: коллекции, газеты, выставки, оформленные совместно с родителями, продукты детской деятельности, полученные в результате реализации различных проектов (книжкималышки, альбомы, макеты и др.). Оборудование, инвентарь и пособия для развития детей в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа. Все элементы РППС соответствуют требованиям по обеспечению надёжности и безопасности их использования, санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам, правилам пожарной безопасности. Игрушки, атрибуты, пособия и оборудование для 4. Компоненты среды, дидактических, режиссерских и сюжетно-ролевых обеспечивающие игр, игр-драматизаций, театрализованных игр, игр со детям возможность строительным материалом, игр с правилами, общения, игры подвижных игр и др. совместной Мягкие игровые модули, игровые ширмы. деятельности Различные виды театра: пальчиковый, бибабо, плоскостной и др., атрибуты для театрализованной деятельности Полифункциональные предметы, предметызаместители, природные материалы, пригодные для использования в игровой деятельности. Оборудование для рисования, аппликации, лепки (бумага, картон, краски, кисти, клей, карандаши, салфетки, ножницы, раскраски). Игры для девочек (кукольный уголок, «Кухня», Салон красоты») и для мальчиков («МЧС», комплект моделей машин, атрибуты для игры в инспекторов ДПС, пожарных). Книги, энциклопедии, альбомы. Игрушки, атрибуты, пособия и оборудование для 5. Компоненты среды, сюжетно-ролевых игр в семью. отражающие ценность Лэпбуки: «Моя родословная». семьи, людей разных Фотоальбомы с фотографиями членов семей поколений, радость общения с семьей воспитанников. Рисунки детей на тему «Моя семья». Альбом с детскими рассказами об интересных

		событиях в семье.
		Тематические папки «Наши мамы», «Игры наших
		бабушек и дедушек», «Профессии моих родителей».
		Выставки семейных коллекций.
		Книги, альбомы, иллюстрации о семье и семейных
		отношениях.
6.	Компоненты среды,	Предметы и оборудование для опытов и
0.	обеспечивающие	элементарной исследовательской деятельности.
	ребёнку возможность	Схемы, таблицы, мнемотаблицы, условное
	познавательного	схематическое изображение явлений
		-
	развития,	природы,предметы-заместители, графические знаки и
	экспериментирования,	др.
	освоения новых	Игры математического содержания, счетный
	технологий,	материал, карточки и схемы.
	раскрывающие	Природный материал: камешки, глина, песок,
	красоту знаний,	ракушки, птичьи перья, листья деревьев, семена и др.
	необходимость	Иллюстративный материал: книги, энциклопедии,
	научного познания,	тематические альбомы и др.
	формирующие	На участках ДОО:
	научную картину	- оборудование для «Метеостанции» на участке ДОО:
	мира	флюгер, ветряной рукав, термометр, осадкомер,
		снегомерная рейка, барометр, магнитный стенд и др.;
		- оборудование для «Экологической тропы»;
		- макеты климатических и природных зон с
		представителями флоры и фауны.
7.	Компоненты среды,	Лэпбуки, фотоальбомы по теме «Профессии».
	обеспечивающие	Тематические папки: «Мамины помощники»,
	ребёнку возможность	«Профессии наших родителей», «Герои труда нашего
	посильного труда, а	города (поселка)».
	также отражающие	Фотоальбом «Трудовые будни нашей группы».
	ценности труда в	Природный и бросовый материал для ручного труда
	жизни человека и	(шишки, желуди, скорлупа от грецких орехов,
	государства	пластмассовые крышки, корпусы от фломастеров и
	Тосударства	др.).
		Оборудование для хозяйственно-бытового труда,
		труда в уголке природы, труда на участке (лопатки,
		ведерки, тряпочки, контейнеры, схемы с алгоритмом
		ухаживания за растениями, фартуки и шапочки для
		дежурных и др.).
		Портфолио для каждого ребенка «Моя трудовая
		деятельность в детском саду и дома».
8.	Компоненты среды,	Атрибуты для самомассажа: массажеры, массажные
	обеспечивающие	перчатки, массажные мячики, массажные дорожки.
	ребёнку возможности	Нестандартное физ. оборудование:самодельные
	для укрепления	кинезиологические тренажеры, массажные коврики из
	здоровья,	крышек, ребристые дорожки на основе корпусов из
8.	обеспечивающие ребёнку возможности для укрепления	Видеотека с сюжетами, отрывками из мультфильмов и детских кинофильмов, отражающие ценности труда. Атрибуты для самомассажа: массажеры, массажные перчатки, массажные мячики, массажные дорожки. Нестандартное физ. оборудование:самодельные кинезиологические тренажеры, массажные коврики из

фломастеров, тренажеры для дыхательной и раскрывающие смысл зрительной гимнастик. здорового образа физической Элементы костюмов для сюжетных гимнастик и жизни, культуры и спорта; спортивных праздников (шапочки, накидки, маски и т.д.). Физ. оборудование для коррекции осанки и профилактики плоскостопия: ковролин для коррекции стопы, мешочки с песком, шнуры. Атрибуты для подвижных, малоподвижных и самостоятельных игр. Лэпбуки: «Полезные и вредные продукты», «Мой организм», «Оздоровительная зарядка». Дидактические игры, пособия, атрибуты, цифровые презентации, способствующие ознакомлению детей с культурой ЗОЖ. Оборудование для сюжетно-ролевых игр: «Больница», «Аптека», «Оздоровительный центр». Коллекция музыкальных игр Железновых, развивающие видео и презентации об организме человека, здоровом питании, полезной и вредной пише. Пособия, книги, энциклопедии, альбомы, демонстрационный материал по формированию у детей знаний о ЗОЖ. Мини-музей народов России: реальные предметы 9. Компоненты среды, быта, муляжи, макеты, картины, иллюстрации, предоставляющие ребёнку возможность фотографии, предметы декоративно-прикладного погружения народного творчества. Куклы в национальных костюмах народов РФ. культуру России, Дидактический материал, предметы и пособия по знакомства особенностями ознакомлению с народно-прикладным творчеством, традиционными обрядовыми праздниками традиций многонационального российского народа. многонационального российского народа. Оборудование и атрибуты для подвижных и сюжетных народных игр. Костюмы, в том числе народные, для различных образовательных и досуговых мероприятий. Книги, энциклопедии, альбомы, фотографии, способствующие ознакомлению детей с историей, культурой и традициями народов России. Видеотека и аудиотека: песни, отрывки из детских фильмов, мультфильмов, виртуальные экскурсии по России и родному краю.

Вся предметно-пространственная среда гармонична, эстетически привлекательна и стимулирует духовно-нравственную сферу дошкольников. При выборе материалов и игрушек педагоги ориентировались на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста и имеют документы, подтверждающие

Социальное партнерство

В рамках создания системы взаимосотрудничества педагогов с социальными институтами для реализации Программы, а также для обеспечения благоприятных условий в воспитании дошкольников, осуществляется совместная работа с различными учреждениями города (поселка).

Цель: максимальное использование возможностей совместной деятельности ДОО и социума в целях обеспечения полноценного воспитания детей дошкольного возраста, повышения качества образовательных услуг и реализации ФГОС ДО.

Задачи:

- 1. Создать систему взаимодействия ДОО с учреждениями социума на основе договоров и совместных планов.
- 2. Обеспечить взаимодополняемость и альтернативность путей реализации индивидуальных потребностей детей и запросов родителей в качественном воспитании на основе взаимодействия с социальными партнерами.
 - 3. Обогатить воспитательный процесс новыми педагогическими практиками.
- 4. Способствовать развитию социокультурной компетентности всех участников процесса воспитания, направленных на активное освоение духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

Условиями эффективного взаимодействия ДОО с социальными партнерами выступают:

- открытость дошкольной организации;
- установление доверительных и деловых контактов;
- использование воспитательного и творческого потенциала социума;
- реализация активных форм и методов сотрудничества.

Взаимодействие с социумом

Обще-образовательная школа

- открытые просмотры занятий в школе и ДОО;
- посещение детьми детского сада социокультурных мероприятий в школе в качестве приглашенных гостей;
- совместное проведение тематических мероприятий (праздников, развлечений, конкурсов и др.);
- совместное проведение социокультурных акций;
- разработка и реализация совместных проектов.

Библиотека

- посещение выставок методической, художественной и детской литературы по истории и культуре народов разных национальностей;
- посещение социокультурных мероприятий, организованных библиотекой;
- совместное проведение тематических мероприятий: «Литературные гостиные», «День фольклора» и др.

Дом культуры

- развлекательные программы
- -театрализованные постановки

Поселковый Храм

Неделя православной культуры

- -Яблочный спас(совместно с родителями)
- -Крещенье (совместно с родителями)

ГИБДД

- беседы инспекторов ГИБДД.

Согласно совместным планам взаимодействия предусмотрено участие представителей организацийпартнеров в проведении отдельных мероприятий, акций воспитательной направленности, реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами (государственные и региональные праздники, торжественные мероприятия, консультативная помощь, методическое сопровождение

2.7.4. Организационный раздел программы воспитания

Кадровое обеспечение

Для решения поставленных задач в вопросах воспитания немаловажным фактором являются кадровые условия. Коллектив нашего детского сада высокопрофессионален, укомплектован грамотными специалистами: старшим воспитателем, воспитателями, музыкальным руководителем, инструктором по физкультуре, педагогом-психологом, учителем-логопедом.

Реализация Программы осуществляется педагогическими работниками в течение всего времени пребывания воспитанников в дошкольной организации.

Заместитель заведующего по ВМР обеспечивает организацию воспитательного процесса в детском саду, методическое сопровождение деятельности специалистов и повышение профессиональной компетентности педагогов, курирует взаимодействие с семьями воспитанников и с социальными партнерами.

Воспитатели реализуют задачи Программы в процессе режимных моментов, в специально организованных воспитательных ситуациях и беседах, в коммуникативной и игровой деятельности детей. Развивают личностные качества дошкольников: любовь к Родине, к членам своей семьи, доброту, честность, дружелюбие, трудолюбие, целеустремленность и др. Разрабатывают план воспитательной работы в своей группе. Сотрудничают с родителями по вопросам воспитания детей в детском саду и в семье.

Профессиональную компетентность в области воспитания детей раннего и дошкольного возраста воспитатели и специалисты ДОО совершенствуют за счет курсов повышения квалификации, мастер-классов, конференций, семинаров, практикумов, стажировочных площадок и самообразования собственной педагогической деятельности.

Нормативно-методическое обеспечение

- 1. Конвенция о правах ребенка (одобрена Генеральной АссамблеейООН 20.11.1989) (вступила в силу для СССР 15.09.1990).
- 2. Федеральный закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», (с изм. и доп., вступ. в силу с 28.02.2023).
- 3. Федеральный закон 24 июля 1998 г. № 124-ФЗ «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации», (ред.от 28.04.2023).

- 4. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования».
- 5. Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2024 г. № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования».
- 6. Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (утвержденная распоряжением Правительства РФ от 29.05.2015 № 996-р).
- 7. Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществленияобразовательной деятельности по основным общеобразовательнымпрограммам образовательным программам дошкольного образования».

Для реализации Программы воспитания в ДОО используется практическое руководство «Воспитателю о воспитании», представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институтвоспитания.рф



Перечень локальных нормативных актов, в которые внесены изменения в соответствии с Программой воспитания:

- 1. Программа развития ДОО.
- 2. Годовой план организационно-методической и образовательной деятельности ДОО.
 - 3. Календарный учебный график ДОО.
- 4. Должностные инструкции педагогов.отвечающих за организацию воспитательной деятельности в ДОУ;
 - 5. Изменения в ВСОКО МБДОУ Д/С 43

Требования к условиям работы с особыми категориями детей

МБДОУ Д/С43 готово принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

По своим основным задачам воспитательная работа в ДОО не зависитот наличия (отсутствия) у ребёнка особых образовательных потребностей.

В основе процесса воспитания детей в ДОО - традиционные ценности российского общества.

В работе с особыми категориями детей педагоги нашего детского сада реализуют инклюзивный подход.

Инклюзия подразумевает готовность образовательной системы принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

Инклюзия является ценностной основой уклада дошкольной организации и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий.

В детском садусозданы условия, отвечающие требованиям, которые предъявляют в работе с особыми категориями детей:

- 1) Взрослые, при взаимодействии с детьми, создают такие ситуации, в которых каждому ребёнку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность выбора деятельности, партнера и средств. Педагоги учитывают особенности деятельности, средства её реализации, а также ограниченный объем личного опыта детей особых категорий.
- 2) Воспитатели детского сада применяют игру как важнейший фактор воспитания и развития ребёнка на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения.
- 3) Воспитательные мероприятия характеризуются доступностью, совместными и самостоятельными, подвижными и статичными формами активности с учётом особенностей развития и образовательных потребностей ребёнка. Речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила понятны ребёнку с ОВЗ.
- 4) Участие семьи является необходимое условие для полноценного воспитания ребёнка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями.

ІІІ.Организационный раздел

3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы

3.1. Психолого-педагогическиеусловияреализацииПрограммы

Успешная реализация Программы в ДОО обеспечивается психолого-педагогическими условиями, соответствующими п. 30 ФОПДО.

3.2. Особенности организации развивающей предметнопространственнойсреды(далее –РППС)

РППСДООсозданокакединоепространство, всекомпонентыкоторого, как в помещении, так и вне его, согласуются между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

ПрипроектированииРППСДООучитывались:

- местныеэтнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно-климатические условия, в которых находится ДОО;
- возраст, уровеньразвития детей и особенности и х деятельности, со держание образования;
- задачиобразовательнойпрограммыдляразныхвозрастныхгрупп;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности(детей и их семей, педагогов и других сотрудников ДОО, участниковсетевоговзаимодействияидругихучастниковобразовательнойд еятельности).

РППСДООсоответствует:

- ✓ требованиямСтандарта;
- ✓ даннойПрограмме;

- ✓ материально-техническимимедикосоциальнымусловиямпребываниядетейвДОО;
- ✓ возрастнымособенностямдетей;
- ✓ воспитывающемухарактеруобучениядетейвДОО;
- ✓ требованиямбезопасностиинадежности.

ВДООсозданыусловиядляинформатизацииобразовательногопроцесса. Дляэтоговпомещени яхинатерритории ДООимеется оборудование для использования информационно-коммуникационных технологий в образовательном процессе:

Помещение/территория	Оборудование		
Музыкальныйзал	Ноутбук(переносной)		
	Мультимедийныйпроектор –1шт.,		

	экран-1шт.(переносной)
Методическийкабинет	Ноутбук(переносной)

3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда (далее – РППС) ДОО отражает ценности, на которых строится Программа.

РППС рассматривается как часть образовательной среды и фактор, обогащающий развитие детей. РППС детского сада выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребёнка деятельности.

РППС включает организованное пространство (территория ДОО, групповые комнаты, специализированные, технологические, административные и иные помещения), материалы, оборудование, электронные образовательные ресурсы и средства обучения и воспитания, охраны и укрепления здоровья детей дошкольного возраста, материалы для организации самостоятельной творческой деятельности детей. РППС создает возможности для учёта особенностей, возможностей и интересов детей, коррекции недостатков их развития.

Основные принципы организации РППС в нашем детском саду:

- 1.РППС соответствует:
- требованиям ФГОС ДО;
- образовательной программе ДОО;
- материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО;
 - возрастным особенностям детей;
 - воспитывающему характеру обучения детей в ДОО;
 - требованиям безопасности и надежности.
 - 2. При проектировании РППС учитываются:
- местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно-климатические условия, в которых находится ДОО;
- возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;
 - задачи образовательной программы для разных возрастных групп;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников ДОО, участников сетевого взаимодействия и других участников образовательной деятельности).
- 3. РППС обеспечивает реализацию различных видов индивидуальной и коллективной деятельности:
 - игровой;
 - коммуникативной;
 - познавательно-исследовательской;
 - двигательной;
 - продуктивной и др.
- 4. РППС обеспечивает эмоциональное благополучие детей и комфортную работу педагогических и учебно-вспомогательных сотрудников.

- 5. В соответствии с ФГОС ДО РППС детского сада содержательно насыщенная; трансформируемая; полифункциональная; доступная; безопасная.
- 6. В случае необходимости для детей с ОВЗ в ДОО имеется специально приспособленная мебель, позволяющая заниматься разными видами деятельности, общаться и играть со сверстниками. В помещениях ДОО достаточно места для специального оборудования.

Организация внутреннейинфраструктурыДОО

Внутренняяинфраструктуранашего детского сада представлена ввиде **Центров активности**, которые обеспечивают в севиды детской деятельности и в которых организуется образовательная деятельность.

Группы для детей раннего возраста:

- 1. **Центрдвигательнойактивности**дляразвитияосновных движений детей.
- 2. **Центрсенсорикииконструирования**дляорганизациипредметнойдеят ельностииигрыссоставнымиидинамическимиигрушками,освоениядетьмисенсорных эталоновформы,цвета,размера.
- 3. **Центр игры** для организации предметных и предметноманипуляторных игр, совместныхигр со сверстникамиподруководствомвзрослого.
- 4. **Центртворчестваипродуктивнойдеятельности**дляразвитиявосприят ия смысла музыки, поддержки интереса к рисованию и лепке, становлению первых навыков продуктивной деятельности, освоения возможносте йразнообразных изобразительных средств.
- 5. Центрпознания и коммуникации (книжный уголок), восприятия смысл асказок, стихов, рассматривания картинок.
- 6. **Центрэкспериментирования** итрудадляорганизацииэкспериментальн ой деятельности с материалами и веществами (песок,вода, тесто и др.), развития навыков самообслуживания и становления действийсбытовымипредметамиорудиями (ложка, совок, лопаткай др.).

Группы для детей дошкольного возраста:

- 1. **Центрдвигательнойактивности**(ориентированнаорганизациюигрсред нейималойподвижностивгрупповыхпомещениях,среднейиинтенсивнойподвижности вфизкультурномимузыкальномзалах,интенсивнойподвижностинагрупповыхучастка х,спортивнойплощадке, всей территории детского сада) в интеграции с содержаниемобразовательныхобластей «Физическоеразвитие», «Социально-коммуникативноеразвитие», «Речевоеразвитие».
- 2. **Центрбезопасности,**позволяющийорганизоватьобразовательныйпроце сс для развития у детей навыков безопасности жизнедеятельностивинтеграциисодержанияобразовательных областей «Физическоера звитие», «Познавательноеразвитие», «Речевоеразвитие», «Социально-коммуникативноеразвитие».
- 3. **Центригры,**содержащийоборудованиедляорганизациисюжетно-ролевыхдетскихигр,предметы-заместителивинтеграцииссодержаниемобразовательныхобластей «Познавательноера звитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Художественно-эстетическоеразвитие»и «Физическоеразвитие».
- 4. **Центрконструирования**, вкотороместь разнообразные видыстроительногоматериала идетских конструкторов, бросовогоматериала схем, рисунков, картин,

демонстрационных материалов дляорганизацииконструкторскойдеятельностидетейвинтеграцииссодержаниемобраз овательныхобластей «Познавательноеразвитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие» и «Художественно-эстетическоеразвитие».

- 5. **Центрлогикииматематики,**содержащийразнообразныйдидактически йматериалиразвивающиеигрушки,атакжедемонстрационныематериалыдляформиров анияэлементарных математическихнавыковилогическихоперацийвинтеграцииссодержаниемобразовате льныхобластей «Познавательноеразвитие», «Речевоеразвитие», «Социальнокоммуникативное развитие».
- 6. **Центр экспериментирования,** организации наблюдения и труда, игровоеоборудование, демонстрационные материалы и дидактические пособиякоторогоспособствуютреализациипоисково-экспериментальнойитрудовойдеятельностидетейвинтеграцииссодержаниемобразова тельныхобластей «Познавательноеразвитие», «Речевоеразвитие», «Социально-коммуникативное развитие».
- 7. **Центрпознанияикоммуникациидетей**, оснащениекоторогообеспечив ает расширение кругозора детей и их знаний об окружающеммиревовзаимодействиидетейсовзрослымиисверстникамивинтеграции с содержанием образовательных областей «Познавательноеразвитие», «Речевоеразвитие», «Социально-коммуникативноеразвитие».

8. Центр

книги,содержащийхудожественнуюидокументальнуюлитературудлядетей,обеспечи вающуюихдуховно-нравственноеиэтикоэстетическоевоспитание,формированиеобщейкультуры,освоениеразныхжанровхудо

эстетическоевоспитание, формирование оощейкультуры, освоение разных жанровхудо жественной литературы, воспитаниелю бвииинтересакхудожественномуслову, удовлет ворение познавательных потребностей винтеграции содержания всехобразовательных областей.

- 9. **Центртеатрализациимузицирования,**оборудованиекоторогопозвол яет организовать музыкальную и театрализованную деятельностьдетейвинтеграцииссодержаниемобразовательныхобластей «Познаватель ноеразвитие», «Речевоеразвитие», «Социально-коммуникативное развитие».
 - 10. **Центр уединения** предназначен для снятия психоэмоциональногонапряжениявоспитанников.
- **Центртворчества** детей, предназначенный дляреализации продуктивной 11. деятельностидетей (рисование, лепка, аппликация, художественный труд) В интеграции образовательныхобластей содержанием развитие», «Познавательное развитие», «Социально-коммуникативноеразвитие». формируемая участниками образовательных отношений программы «Программа художественного воспитания, обучения и развития детей 2-7 лет «Цветные ладошки», автор И.А. Лыкова «Цветные ладошки» Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды в образовательных формируемой участниками отношений, полностью совпадают с обязательной частью Программы.

3.3. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

В ДОО созданы материально-технические условия, обеспечивающие:

- 1) возможность достижения обучающимися планируемых результатов освоения Программы;
- 2) выполнение ДОО требований санитарно-эпидемиологических правил и гигиенических нормативов.

Перечень оборудования, а также средств обучения и воспитания составлен по результатам мониторинга материально-технической базы нашей дошкольной организации: анализа образовательных потребностей обучающихся, кадрового потенциала, реализуемой Программы и других составляющих (с использованием данных цифрового сервиса по эксплуатации инфраструктуры) в целях обновления содержания и повышения качества ДО

. Программа просвещения родителей (законных представителей) детей дошкольного возраста, посещающих дошкольные образовательные организации / Т.П. Авдулова, И.А. Бурлакова, Е.И. Изотова, Т.В. Кротова,

О.В. Никифорова, В.А. Новицкая, Г.Р. Хузеева, Р.И. Яфизова [и др].: под ред. Е.И. Изотовой, Т.В. Кротовой. – Москва, 2024 – 225 с

	Переченьоборудования, средствобучения и воспитания
Видпомещени	Оснащение
Я	
Групповые	Герб, Флаг, карта России. Карта региона. Макеты города (поселка),
комнаты	детского сада.
	Дидактические игры на развитие психических функций - мышления,
	внимания, памяти, воображения Дидактические материалы по сенсорике,
	математике, развитию речи, обучению грамоте, экологии,
	экспериментированию.
	Муляжи овощей и фруктов Календарь погоды.
	Плакаты и наборы дидактических наглядных материалов с изображением
	животных, птиц, насекомых, обитателей морей, рептилий.
	Магнитофон, аудиозаписи. Детская мебель для практической
	деятельности
	Игровая мебель. Атрибуты для сюжетно-ролевых игр: «Семья»,
	«Супермаркет», «Салон красоты»,
	«Больница», «Школа», «Библиотека» и др.
	Игрушки и атрибуты для организации игр
	всоответствиисгендернымипредпочтениями.
	Конструкторы различных видов, головоломки, мозаики, пазлы,
	настольные игры, лото.
	Развивающие игры по математике, логике.
	Различные виды театров: бибабо, пальчиковый, плоскостной, дисковый,
	кружковый и др.
	Оборудование, пособия и атрибутами к различным видам ИЗО-
	деятельности: краски, карандаши, пластилин, соленое тесто, раскраски,
	разноцветная бумага, поролоновые губки, восковые свечи, мелки,
	различные крупы, стеки и др.; природный материал (шишки, желуди,

	CLOUMAND OF LUCITION OBSOLUTED IN THE HOLINGTON THE HUNGARD IN
	скорлупа от грецких орехов и др.); полифункциональные предметы, предметы-заместители.
	• • • • • • • • • • • • • • • • • • •
	Художественная литература для чтения детям и чтения самими детьми,
	энциклопедии, альбомы, картины и картинки.
	Физкультурное оборудование для гимнастики после сна: ребристая
	дорожка, массажные коврики и мячи, резиновые кольца и кубики.
C	Оборудование и атрибуты для различных Центров активности детей.
	Спальнаямебель, белье, спальные принадлежности.
	Физкультурноеоборудованиедлягимнастикипослесна:ребристаядорожка,
	массажныековрикиимячи, резиновыекольцаикубики.
	Информационныйуголок.
	Выставкидетскоготворчества.
	Наглядно-информационныйматериалдляродителей.
	Шкафчики для раздевания, скамейки.
1 0	Песочницы, лазы, качалки «балансир», мини-домики, скамейки.
	Выносной материал для организации детской деятельности на улице в
ппу)	разное время года: лопаты, коляски, куклы, ведра, скакалки, мячи,
	машинки, обручи, кегли,санки, ледянки).
	Детскиеигровыекомплексы.
	Комплекты малых архитектурных форм.
	Спортивноеоборудование.
	Выставки детских работ, фотовыставки.
	Информационные стенды.
	Библиотека педагогической и методической литературы.
	Библиотека периодических изданий.
	Пособия для занятий.
	Материалы по опыту работы педагогов.
	Материалы консультаций, семинаров, семинаров- практикумов.
	Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми.
	Иллюстративный материал.
	Изделия народных промыслов: Дымково, народно-прикладного искусства
	Городец, Гжель, Хохлома, Палех, Жостово, матрешки, богородские
	игрушки.
	Скульптуры малых форм (глина, дерево).
	Игрушки, муляжи, гербарии, коллекции.
	Компьютер, ноутбук, проектор с экраном, лазерный принтер.
Медицинский	Оснащен медицинским оборудованием, в соответствие со стандартом
кабинет	оснащения, согласно приказа Министерства здравоохранения РФ от
	05.11.2013г. №822н.

3.4 Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания

Список методических материалов, средств обучения и воспитания размещен на сайте ДОО:

Федеральные органы управления образованием: Министерство просвещения РФ https://edu.gov.ru/

Региональные органы управления образованием: Министерство образования, науки и молодежной политики Краснодарского края https://minobr.krasnodar.ru/

Муниципальные органы управления образованием: Управление образованием администрации муниципального образования Белореченский район http://beluo.kuban.ru/neww/index.html

Федеральные информационно-образовательные порталы: https://raguda.ru/ou/firo-oficialnyj-sajt-doshkolnoe-obrazovanie.html

Региональные информационно-образовательные ресурсы ИРО Краснодарского края http://iro23.ru/

Издательства учебной литературы: «МОЗАЙКА-СИНТЕЗ»,

Издательство "ТЦ СФЕРА",

«Учитель»,

«ООО Издательский дом «Воспитание дошкольника»,

Издательство ООО «Актион» МЦФЭР.

СМИ образовательной направленности:

- журнал «Старший воспитатель», Издательство ООО «Актион» МЦФЭР;

Переченьлитературных,музыкальных,художественных,анимационных произведенийдляреализацииПрограммы

<u>2 м. – 2ода</u>	<u>2-3ода</u>	<u>3-4ода</u>	<u>4-5е</u> і т	<u>5-6е</u> т т	<u>6-8е</u> і т

Цифровойкаталогпроизведенийразмещенпоссылке https://drive.google.com/drive/folders/1RhVrasAHirvYT..

3.5. Кадровые условия реализации Программы

Реализация данной Программы обеспечивается руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками образовательной организации, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции.

Наименование должностей воспитателей и специалистов соответствует номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, утверждённой постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2024 г. № 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2024, № 9, ст. 1341).

Дошкольная организация полностью укомплектована педагогическими кадрами согласно штатному расписанию. В детском саду работает творческий, трудоспособный, активный коллектив, готовый к инновационным преобразованиям, обладающий умением проектировать и достигать запланированных результатов.

Непрерывное сопровождение Программы осуществляется педагогическими и учебно-вспомогательными работниками в течение всего времени её реализации в ДОО.

Основные направления кадровой политики:

- создание условий для повышения профессиональной компетентности педагогов;
 - создание условий для самореализации педагогических кадров;
 - стимулирование мотивации к профессиональному росту и развитию;
 - профилактика профессионального выгорания педагогов;
- обеспечение благоприятного психологического климата в коллективе, управление конфликтами.

Система повышения квалификации педагогических кадров

Педагогический коллектив детского сада постоянно и непрерывно повышает свою профессиональную компетентность, использует разнообразные формы повышения квалификации. Педагоги имеют возможность реализовывать свой творческий потенциал в различных сферах педагогической деятельности.

Самообразование	Повышение	Повышение квалификации		
	квалификации педагогов на уровне ДОУ	педагогов вне ДОУ		
1. Изучение различных	1. Педагогические советы.	1.Участие в методических		
учебных и методических	2. Семинары.	объединениях муниципального и		
пособий.	3. Консультации	регионального уровня.		
2.Работа над своей	специалистов.	2. Работа в творческих группах		
методической темой.	4. Мастер-классы.	муниципалитета и региона.		
3. Знакомство с опытом	5. Деловые игры.	3. Участие в конкурсах,		
коллег.	6.Тренинги.	конференциях и семинарах		
7. Открытые просмотры.		муниципального, регионального и		
8. Обобщения и трансляции		всероссийского уровней.		
педагогического опыта и др.		4. Курсы повышения		
		квалификации.		
		_		

<u>Частьформируемаяучастникамиобразовательныхотношений</u>

Кадровые условия реализации Программы, в части формируемой участникамиобразовательных отношений соответствуют обязательной части Программы.

3.6. Режим и распорядок дня

Режим и распорядок дня устанавливаются с учётом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений.

Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

При организации режима предусмотрены:

- оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми;
 - чередование коллективных и индивидуальных игр;
 - достаточная двигательная активность ребёнка в течение дня;

- сочетание умственной и физической нагрузки.

Время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса соответствуют требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Режим дня строится с учётом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий). Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15 °С и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов учитываются также индивидуальные особенности ребёнка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20.

Согласно СанПиН 1.2.3685-21 ДОО может корректировать режим дня в зависимости от типа организации, и вида реализуемых образовательных программ, сезона года.

Требования и показатели организации образовательного процесса и режима дня

Показатель	Возраст	Норматив				
Требования к организации образовательного процесса						
Начало занятий не ранее все возрасты 8.00						
Окончание занятий, не позднее	все возрасты	17.00				
	от 1,5 до 3 лет	10 минут				
Прополучитоли ности рандтия пля потой	от 3 до 4 лет	15 минут				
Продолжительность занятия для детей дошкольного возраста, не более	от 4 до 5 лет	20 минут				
дошкольного возраста, не оолее	от 5 до 6 лет	25 минут				
	от 6 до 7 лет	30 минут				
	от 1,5 до 3 лет	20 минут				
Продолжительность дневной суммарной	от 3 до 4 лет	30 минут				
продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей	от 4 до 5 лет	40 минут				
дошкольного возраста, не более	от 5 до 6 лет	50 минут или 75 минут				
dominoro pospaera, ne oonee		при организации 1 занятия				
		после дневного сна				
	от 6 до 7 лет	90 минут				
Продолжительность перерывов между занятиями, не менее	все возрасты	10 минут				
Перерыв во время занятий для гимнастики, не менее	все возрасты	2-х минут				
Показатели организации режима дня						
Продолжительность ночного сна, не менее	1-3 года	12 часов				

Показатель	Возраст	Норматив
	4-7 лет	11 часов
Продолжительность дневного сна, не менее	1-3 года 4-7 лет	3 часа 2,5 часа
Продолжительность прогулок, не менее	для детей до 7 лет	3 часа в день
Суммарный объем двигательной активности, не менее	все возрасты	1 час в день
Утренний подъем, не ранее	все возрасты	7 ч 00 минут
Утренняя зарядка, продолжительность, не менее	до 7 лет	10 минут

Количество приемов пищи в зависимости от режима функционирования организации и режима обучения

Вид организации	Продолжительность, либо время нахождения ребёнка в организации	Количество обязательных приемов пищи		
		2 приема пищи (приемы пищи определяются		
Дошкольные	до 5 часов	фактическим временем нахождения в		
организации,		организации)		
организации	8-10 часов	завтрак, второй завтрак, обед и полдник		
по уходу и	11-12 часов	завтрак, второй завтрак, обед, полдник и ужин		
присмотру	круглосуточно	завтрак, второй завтрак, обед, полдник, ужин,		
		второй ужин		

ДОО может самостоятельно принимать решение о наличии второго завтрака и ужина, руководствуясь пунктами 8.1.2.1 и 8.1.2.2 СанПиН 2.3/2.4.3590-20:

- при отсутствии второго завтрака калорийность основного завтрака должна быть увеличена на 5% соответственно;
- при 12-часовом пребывании возможна организация как отдельного полдника, так и «уплотненного» полдника с включением блюд ужина и с распределением калорийности суточного рациона 30%.

Режим дня в группе детей от 1,5-х до 3-х лет

С учетом выделенных климатических особенностей, реализация Программы осуществляется круглогодично с выделением трех периодов:

- **первый перио**д: с 01 сентября по 15 мая, для этого периода в режиме дня характерно наличие выделенной в утренний отрезок времени образовательной деятельности (занятия) в процессе организации педагогом различных видов детской деятельности.
- **второй перио**д: с 16 мая по 31 мая, в этот период педагогами групп проводится анализ работы за период с 01 сентября по 15 мая, в том числе педагогическая диагностика, внутренняя система оценки качества дошкольного образования детского сада.
- **третий период** с 01 июня по 31 августа, для этого периода характерно преобладание совместной деятельности ребёнка с педагогом, организуемой педагогами на уличных участках, и самостоятельной деятельности детей по их интересам и инициативе.

Содержание	Время			
Первый/второй период реализации Программы				
Прием детей, осмотр, самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика	7.30-8.35			
Подготовка к завтраку, завтрак	8.20-8.50			
Игры, подготовка к занятиям	8.50-9.00			
Занятия в игровой форме по подгруппам	9.00-11.05			
Подготовка к прогулке, прогулка	10.10-12.30			
Второй завтрак ¹⁵	10.10-10.25			
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	12.00-12.50			
Подготовка к обеду, обед	12.10 -13.00			
Подготовка ко сну, дневной сон, постепенный подъем, оздоровительные и	12.30-15.30			
гигиенические процедуры				
Подготовка к полднику, полдник	15.30-16.00			
Игры, самостоятельная деятельность детей	16.00-16.30			
Занятия в игровой форме по подгруппам	16.00-16.10			
	16.20-16.30			
Подготовка к прогулке, прогулка, самостоятельная деятельность детей	16.30-18.00			
Уход детей домой	до 18.00			
Третий период годареализации Программы				
Прием детей, осмотр, самостоятельная деятельность, утренняя гимнастика	7.30-8.30			
Подготовка к завтраку, завтрак	8.30-9.00			
Игры, подготовка к прогулке, выход на прогулку	9.00-9.30			
Прогулка, игры, самостоятельная деятельность детей, занятия в игровой	9.30-11.30			
форме по подгруппам	9.40-9.50			
	10.00-10.10			
Второй завтрак	10.10-10.30			
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	11.30-12.30			
Подготовка к обеду, обед	12.00-13.00			
Подготовка ко сну, дневной сон, постепенный подъем, оздоровительные и	12.30-15.30			
гигиенические процедуры				
Полдник	15.30-16.00			
Подготовка к прогулке, прогулка, самостоятельная деятельность детей,	16.00-18.00			
занятия в игровой форме по подгруппам	16.20-16.30			
	16.40-16.50			
Уход детей домой	До 18.00			

Режим дня в дошкольных группах РЕЖИМДНЯВСЕХВОЗРАСТНЫХГРУПП

(Первый/второй период реализации Программы)

Режимныемоменты	ладшаягрупп	редняягрупп	таршая	Подгот-ая
	a	a	группа	кшколегрупп
				a
Прием. Свободная	7.30-8.20	7.30-8.25	7.30-8.30	7.30 -8.35
детей. Утренняя гимнастика.				
Утреннийкруг.				
Подготовкакзавтраку, завтрак, дежурство	8.20-8.50	8.25-8.50	8.30-8.50	8.35-8.50
Игры, самостоятельная	8.50-10.20	8.50-10.40	8.50-10.45	8.50-11.05
деятельность, занятия				
Второйзавтрак	10.00-10.10	10.10-10.20	10.15-10.25	10.15-10.25
Подготовка кпрогулке,	10.10-12.00	10.20-12.10	10.45-12.10	11.05-12.30
прогулка				

				7
Возвращениеспрогулки,игры,привитие КГН	12.00-12.10	12.10-12.20	12.10-12.25	12.30-12.50
Подготовка к обеду, обед, дежурство	12.10-12.40	12.20-12.50	12.25-13.00	12.35-13.00
Подготовка ко сну дневнойсон.Постепенный подъем,профилактическиефизкультурно- оздоровительные процедуры	12.40-15.20	12.50-15.25	13.00-15.30	13.00-15.30
Подготовка куплотнённому полднику, уплотнений полдник.	15.20-16.00	15.25-16.00	15.30-16.00	15.30 –16.00
Игры, развивающиезанятия, труд, чтение, беседы, самостоятельная деятельность, индивидуальная работа. Вечерний круг	16.00-16.30	16.00-16.30	16.00-17.00	16.00-16.30
Подготовкакпрогулки,прогулка,уходдетей домой.	17.00-18.00	17.00-18.00	17.00-18.00	17.00-18.00

Режим дня всех возрастных групп(Третий период годареализации Программы)

ежимныемоменты	іладшаягруп	средняягрупп	таршая	Подгот-ная к
	па	a	группа	школе группа
Прием. Свободнаядеятельность	7.30-8.20	7.30-8.25	7.30-8.30	7.30 -8.35
детей. Утренняя гимнастика.				
Утреннийкруг.				
Подготовка к завтраку,	8.20-8.50	8.25-8.50	8.30-8.50	8.35-8.50
завтрак,дежурство				
Подготовка кпрогулке, выходна	8.50-11.40	8.50-12.00	8.50-12.00	8.50 - 12.00
прогулку, игры,физкультурно-				
оздоровительныесолнечныеивоздушные				
процедурынасвежемвоздухе,				
свободнаядеятельность.				
Второйзавтрак	10.00-10.10	10.10-10.20	10.15-10.25	10.15-10.25
	11 10 10 10	11.70.10.00	10001000	12.00 12.00
Возвращениес	11.40-12.10	11.50 –12.20	12.00-12:30	12.00 - 12.30
прогулки,игры.ПривитиеКГН.				
	10 10 10 10	10.00 10.50	12 20 12 00	12 20 12 00
Подготовкакобеду,обед,	12.10 - 12.40	12.20 - 12.50	12.30-13.00	12.30 - 13.00
дежурство				

Подготовка ко сну дневнойсон.Постепенный подъем,профилактическиефизкультурно-оздоровительныепроцедуры	12.40-15.20	12.50-15.25	13.00-15.30	13.00-15.30
Подготовка куплотнённомуполднику, уплотненийполдник.	15.20-16.00	15.25-16.00	15.30-16.00	15.30 –16.00
Игры, развивающиезанятия, труд, чтение, беседы, самостоятельная деятельность, индивидуаль ная работа. Вечерний круг Подготовка к прогулки, прогулка, уходдетей домой.	16.00-18.00	16.00-18.00	16.00-18.00	16.00-18.00

РаспорядокдняразмещеннасайтеДОО.

Засчет гибкой структуры распорядок дня позволяет обеспечить «поточность» и плавный переход от одних режимных моментов к другим. Контроль за выполнением режимов дня в ДОО осуществляют: заведующий, зам. завпо ВМР, педагоги, родители (законные представители).

Часть, формируемая участниками образовательных отношений:

Организациярежимаираспорядкапребываниядетейвобразовательномучреждениивч асти, формируемойучастникамиобразовательных отношений, полностью совпадают с организацией

режимапребываниядетейвобразовательномучрежденииобязательнойчастиПрогра ммы

3.7. Календарный план воспитания с учетом особенностей традиционных событий, праздников, мероприятий

Праздники, которые отмечаются в детском саду, имеют свои цели и задачи. Конечно, самоеглавное—

этосоздатьудетейрадостноенастроение, вызвать положительный эмоциональный подъе м, сформировать праздничную культуру. Подготовка к праздникувы зывает у детей интерес к предстоящему торжеству; на основе этого интереса

формируютсяихморальныеинравственныекачества, художественный вкус. Деятельнос тьв предпраздничные дниивмомент празднования какого-

либособытиясплачиваетдетейивзрослых, между которыми возникает полезное сотрудничество. Важно, чтобы ребенок не

былпассивнымсозерцателем, наблюдателемислушателем. Необходимодать выходдетс кимстремлениям; способствовать желанию ребятучаствовать в играх, танцах,

инсценировках,приниматьактивноеучастиевпроцессеоформлениязала,группыидруги хпомещенийдетскогосада. Этообеспечиваетсоциализациюребенка, формируетактивну юпозицию иприобщаетк человеческой культуре, традициями обычаям русского народа. Воснову классификации праздников, которые отмечаются в детском саду, намибыла поло

женаобщепринятаяпраздничнаякультура, котораявыработалась внашей стране.

Месяц	Мероприятиядлядетей
Сентябрь	Праздник «День Знаний»
	Неделябезопасности
Октябрь	Развлечение «Осень золотая»
	«Международный день пожилых людей
Ноябрь	Праздник «День народного единства»
	Праздник «День Матери»
Декабрь	Праздник «Новогодний калейдоскоп»
Январь	Развлечение «Рождество на
	Кубани»Досуг«Зимниезабавы»
	Развлечение«Веселыеколядки»
Февраль	Фольклорный праздник «Масленица»
	«Мойпапа–защитникОтечества»
	Всемирный день родного языка
Март	Праздник «Международный женский день – 8
	марта»
	«Всемирный день театра»
Апрель	Развлечение «День смеха»
	Праздник «День космонавтики»
Май	Возложение цветов к обелиску воинам ВОВ,
	Праздник «День Победы»
	Праздник «До свидания, Детский сад
Июнь	Развлечение «Деньдетей»
	ВозложениецветовкобелискувоинамВОВ

Июль	Праздник «День семьи, любви и
	верности»ПраздникНептуна
Август	Развлечение «Яблочный спас»
	День государственного флага Российской
	Федерации

Календарный планвоспитательной работы МБДОУд/с43 на 2024-2025 год 2024 год — Год семьи

ПатН-патриотическоенаправление

ДНН–духовнонравственноенаправлениеЭН– эстетическое направление

ТН-трудовоенаправление

ПозН– познавательноенаправлен иеСН–социальное направление

ФОН-физическое иоздоровительноенаправле

Меся	дат	Памятные даты	Направле	События	возраст
Ц	ы	праздники	ние		200puti
		1	воспитан		
			ия		
сентя брь	1	Деньзнаний	ПозН	День знаний	5-7
	27	Деньвоспитателяивс ех дошкольных работников.	СН,ЭН	Выставка «Я люблю свой детский сад» Поздравительная открытка ко Дню дошкольника	4-7
		ЧФУ	ПозН	Посещение поселковой библиотеке	5-7
октяб рь	1	Международный день Пожилых людей	СН ДНН	Мастерская «Изготовление поздравительных открыток»	5-7
	4	Деньзащитыживотн ых	СН	Воспитательноесобытие: « Мывответеза тех, когоприручили» Социальн ая акция впомощь домашнимживотнымпри юта: «Добрая лапка». Конкурс детскихрисунков : «Четвероногиедруз ья».	4-7
	15	ДеньотцавРоссии	ПозН Сн	Воспитательноесоб ытие «Мойлюбимы йпапа» Совместные спортивные имузыкальные мероприятия, мастер-классыродителей длядетей	4-7
		ЧФУ	ПозН	Если исчезнут животные	4-7
Нояб рь	4	День народногоедин ства	СН	Тематическийпраздник:«Де ньнародногоединства	5-7
	Пос ледн ее воск ресе нье	ДеньматеривРоссии	ЭН	Развлекательнаяпрограм ма«Моямамалучшевсех»	3-7
	30	ДеньГосударственног огербаРФ	ДНН ПозН	Познавательнаявикторин а,посвященнаяДнюГосуд арственногогерба РФ.	5-7
		ЧФУ Всемирный день доброты	днн	«День добрыхдел»	4-7
Дека брь	3	Международный деньинвалидов	СН	Воспитательноесобытие: «Мыразные	5-7

				— МЫ торуу усуу Соууусуу уулага	
				равные».Социальнаяа	
				кция:	
	5	Поли	ДНН,	«Дарите людям Восуущется указая	6-7
	3	День	дпп, ПозН	Воспитательноесоб	0-7
		добровольца(во	110311	ытие: «	
		лонтера)в России		Еслидобрыйты—	
				этохорошо»Прое кт:«Мы	
		Management	ЭН	волонтеры»	4-7
		Международный	Эп	Творческаявыставка:	4-7
	23-	деньхудожника	ЭН	«Мы рисуем этот мир» Развлечение	3-7
	23-	Новыйгод	ЭП		3-7
	28			«Новогодние	
	1.5	П	7	приключения»	4-7
	15	День	Эн	Подарок для	4-7
		рожденьеДедаМороза		ДедаМороза изго	
	27	ЧФУ День	ЭН	Виртуальноепутешеств	5-7
		рожденияоснов		ue	
		ателяТретьяко		вТретьяковскуюгалерею.	
		вскойгалереи			
		Павла			
		МихайловичаТретьяко			
		ва			
Янва		ЧФУ Колядки	ЭН	Коляда коляда открывай	5-7
рь				ворота	
	27	ДеньснятияблокадыЛе	ПатН,ДН	День	5-7
		нинграда	Н	памяти,посвященныйосв	
				обождениюЛенинграда	
				отфашистскихзахватчико	
<u> </u>		<u> </u>		B.	
Февр	8	Деньроссийскойнауки	ПозН	Тематическийдень:	5-7
аль				«Путешествиев страну	
				науку.	
	21	Международный день	ПозН	Тематический день	5-7
		родного языка		посвященный	
				Международному дню	
	22	п	т и пи	родного языка	4.77
	23	День защитника	ПатН,ДН	Физкультурно	4-7
		Отечества	Н	спортивное мероприятие	
		II.A.V.	п пп	с родителями	2.7
		$\Psi\Phi Y$	ПатН,ДН Н	Выставка «Наша Армия	3-7
март	8	Международный	ЭН ДНН	сильна» Музыкальное	3-7
март		женский день	ун дин	развлечение к	J-1
		женекий день		Международному	
				женскому дню	
	27	Всемирный день	ЭН	Неделя детского театра	3-7
	21	театра		проект	3-1
		ЧФУ	TH	проект Смотр конкурс «Лучший	3-7
		147	111	1 21 2	J-1
		1		огород на окне»	1

		ЧФУ	ЭН	Развлечение «Широкая масленица»	4-7
Апре ль	12	День космонавтики	ПозН	Развлечение «День космонавтики»	5-7
		ЧФУ ДеньЗемли	СН ТН	Акция: «Сохранимпланет у чистой» Квестигра «Эколята—юные защитники природы»	5-7
Май	1	ПраздникВесныиТруд а	TH	Трудовойдесант: «высадка цветов на клумбе»	5-7
	9	ДеньПобеды	ПатН	Праздник День Победы	5-7
	24	День славянской письменности	ДНН	Мероприятие «Как появилось письмо»	
		ЧФУ	ФОН. ДНН	Мероприятие «Мы любим тебя наша Кубань»	5-7
июнь	1	День защитыдетей	ФОН	Игровая программа «Мы дети счастливой планете»	3-7
	6	Деньрусскогоязыка	ЭН	Посещение библиотеки	5-7
	12	ДеньРоссии	ПатН	Акция «Мы Россияни»	5-7
	22	Деньпамятиискорби	ПатН	Митинг «Памяти и скорби»	5-7
июль	8	День любви семьи и верности	СН ЭН	Праздничное мероприятия «Моя семья»	3-7
		ЧФУ	СН ЭН	Марафон: «Дружнаясемья— сильная Россия	3-7
авгус т	12	Деньфизкультурника	ФОН	Тематическийденьздоров ья	3-7
	22	ДеньГосударственног офлага РФ	ДНН	Познавательныйдосуг:« МояРодина-Россия	5-7
	27	Деньроссийского кино	СН,ЭН	Развивающийдиалог:Что мызнаемокино?»	5-7

IV. Дополнительный раздел: краткая презентация Программы

Образовательная программа муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада№43 поселка Дружного муниципального образования Белореченский район (далее Программа) обеспечивает разностороннее развитие детей в возрасте от 2 до 8 лет с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей.

Программа ДОО опирается на **Федеральную образовательную программу** д**ошкольного образования**(<u>ФОП ДО</u>), утвержденную Приказом Министерства просвещения Российской федерации №1028 от 25 ноября 2022г.



ОТ

ФОП ДО реализуется педагогическими работниками ДОО во всех помещениях и на территории детского сада, со всеми детьми ДОО. Составляет, в разных возрастных группах примерно от 80% до 90% общего объема Программы.

Программа включает три основных раздела: целевой, содержательный и организационный, в каждом из которых отражается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений.

Целевой раздел включает в себя пояснительную записку, в которой отражены:

- 1. Планируемые результаты освоения Программы.
- 2. Принципы и подходы к формированию Программы;
- 3. Цели и задачи реализации Программы;

Содержательный раздел представляет общее содержание Программы, обеспечивающее полноценное развитие личности детей.

Отражает комплексность подхода, обеспечивая развитие детей во всех пяти образовательных областях:

- 1. «Речевое развитие»
- 2. «Познавательное развитие»
- 3. «Социально-коммуникативное развитие»
- 4. «Физическое развитие»
- 5. «Художественно-эстетическое развитие»

Организационный раздел содержит описание материальнотехнического обеспечения Программы, обеспеченности методическими материалами и средствами обучения и воспитания, включает режим дня, а также особенности традиционных событий, праздников, мероприятий; особенности организации развивающей предметно-пространственной среды. Образовательная программа МДОУ Д/С 43 подчеркивает ценность семьи как уникального института воспитания и необходимости развития ответственных и плодотворных отношений с семьями воспитанников.

Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей.

Согласно п. 26.4 ФОП ДО, построение взаимодействия с родителями (законными представителями) придерживается следующих принципов:

- 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
- 2) открытость: для родителей (законных представителей) доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) обеспечен обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;
- 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагоги придерживаются этики и культурных правил общения, проявляют позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); этично и разумно используют полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии учитываются особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; обеспечена возможность включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- 5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия учитываются особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Согласно п. 26.5 ФОП ДО, деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

Направления взаимодействия

	паправления вза	
Направлен	Содержание	Методы, приемы и способы
ие		
Диагности	Включает получение и анализ	Опросы, социологические
ко-	данных о семье каждого	срезы, индивидуальные
аналитичес	обучающегося, её запросах в	блокноты, «почтовый ящик»,
кое	отношении охраны здоровья и	педагогические беседы с
	развития ребёнка; об уровне	родителями (законными
	психолого-педагогической	представителями); дни (недели)
	компетентности родителей	открытых дверей, открытые
	(законных представителей); а	просмотры занятий и других
	также планирование работы с	видов деятельности детей и так

	семьей с учётом результатов	далее;
	проведенного анализа;	
	согласование воспитательных	
	задач.	
Просветите		Групповые родительские
льское	родителей (законных	собрания, конференции,
	представителей) по вопросам	
	особенностей	практикумы, тренинги и
		ролевые игры, консультации,
	_	педагогические гостиные,
	младенческого, раннего и	
	дошкольного возрастов; выбора	
	эффективных методов обучения	
		_
		(законных представителей);
	ознакомление с актуальной информацией о	журналы и газеты, издаваемые ДОО для родителей (законных
	государственной политике в области ДО, включая	
	, , ,	
	информирование о мерах	`
	_	представителей); сайты ДОО и
	дошкольного возраста;	
	информирование об	
	особенностях реализуемой в	
	ДОО образовательной программы; условиях	выставки детских работ,
	программы, условиях	совместных работ родителей
		(законных представителей) и
	-	детей. Включают также и досуговую форму - совместные
Г ономит то	детьми; Объединяет в себе	праздники и вечера, семейные
Консульта		1 1
ционное	консультирование родителей	
	(законных представителей) по	I =
	вопросам их взаимодействия с	_
	ребёнком, преодоления	другое.
	возникающих проблем	
	воспитания и обучения детей, в	
	том числе с ООП в условиях	
	семьи; особенностей поведения	
	и взаимодействия ребёнка со	
	сверстниками и педагогом;	
	возникающих проблемных	
	ситуациях; способам	
	воспитания и построения	
	продуктивного взаимодействия	

с детьми младенч	ческого,
раннего и дошк	ольного
возрастов; сп	пособам
организации и учас	в кит
детских деятелн	ьностях,
образовательном проце	ессе и
другому.	

Для вовлечения родителей (законных представителей) в образовательную деятельность педагоги нашего детского сада используют специально разработанные (подобранные) дидактические материалы для организации совместной деятельности родителей (законных представителей) с детьми в семейных условиях в соответствии реализуемыми образовательными ДОО. задачами, Эти В материалы сопровождаются подробными инструкциями ПО ИХ использованию рекомендациями по построению взаимодействия с ребёнком (с учётом возрастных особенностей). Кроме того, активно используется воспитательный потенциал семьи: родители (законные представители) привлекаются к участию в образовательных мероприятиях, направленных на решение познавательных и воспитательных задач.